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ЯВЛЕНИЕ ПАЦАНА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Татьяна ШАБАЕВА,

 журналист, переводчик

Героя Советского Союза Владимира 
Горового я уговаривала на интервью почти 
год. Ровно 50 лет назад он стал одним из тех, 
кто участвовал в прекращении четвертой 
арабо-израильской войны Судного дня. 

Противостояние на Ближнем Востоке 
между Египтом, Сирией и рядом других 
арабских государств с одной стороны и Из-
раилем с другой втянуло в этот ожесточен-
ный конфликт СССР и США и грозило пере-
расти в прямое вооруженное столкновение 
между ядерными сверхдержавами. 

Случайно или нет, но нынешнее обо-
стрение арабо-израильского конфликта 

произошло ровно полвека спустя — 7 октя-
бря 2023 года. Так же, как война Судного 
дня началась 6 октября 1973 года, в чтимый 
израильтянами религиозный праздник Йом-
Киппур.

«Пятьдесят лет прошло, но мало что 
изменилось. Та же проблема, тот же театр 
действий, те же непримиримые позиции сто-
рон», — говорит 91-летний Владимир Ильич. 
Он был рассекречен только в 2020 году.

Сегодня Владимир Горовой рассказал 
«МК» об этой уникальной операции службы 
советской разведки.

Разведчик Владимир Горовой впервые раскрывает 
тайну, как наша страна и американцы остановили 

арабо-израильскую войну

НАКАНУНЕ ЯДЕРНОГО УДАРА
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После того как мощные снегопады 
в Центральной России сменились плю-
совыми температурами, 20 декабря 
произошло сразу несколько неприят-
ных инцидентов: от падения снеговых 
шапок с крыш домов пострадали люди 
и припаркованные автомобили. Иногда 

причиной «лавины» становилось то, что 
снег не успели убрать с крыши вовремя, 
но в некоторых случаях он падал в ходе 
работ по сбросу. Кто отвечает за такие 
инциденты и как компенсировать ущерб 
от них — выяснял «МК».

Оттепель после грандиозных снегопадов 
обернулась падениями льда на машины и людей

А ГЛЫБЫ ЛЕТЯТ, ГЛЫБЫ
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«Смертника», который был приго-
ворен к расстрелу в 1994 году и с тех 
пор находился в колонии для пожиз-
ненно осужденных, освободил суд. Это 
уникальный случай в истории России. 
Мужчину, совершившего преступление 
в молодости скорее по глупости и в ре-
зультате трагичного стечения обстоя-
тельств, отпустили из тюрьмы прямо в 
день решения Фемиды. 

Одними из его первых слов были 
слова благодарности: «Господь от грехов 

освободил и от тюрьмы». Пока Валерий Саль-
цин приходит в себя: учится пользоваться 
мобильным телефоном, с изумлением смо-
трит на изобилие на полках в магазинах и на 
чистоту на улицах. Мир за то время, что он 
провел в одной из самых суровых колоний, 
изменился до неузнаваемости. 

История, которая чем-то напоминает 
рождественскую сказку, — в материале 
обозревателя «МК».

Из колонии спустя 29 лет освобожден 
приговоренный к высшей мере

ЧУДО ДЛЯ «СМЕРТНИКА»
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За что стоял Майдан? Оголтелые «рево-
люционеры» думали, что за независимость и 
достоинство. А теперь президент Украины неза-
висимо так говорит: «уверен, США нас не пре-
дадут», и с достоинством вынужден объяснять: 
«я не тряпка какая-то». Показательная пресс-
конференция у Зеленского получилась.

Даже трубадуры киевского режима — Би-
би-си — констатировали в своей статье: Зелен-
ский находится «в образе». Внутренняя полити-
ка и состояние дел в стране ему не интересны, 
он мнит себя лидером, занимающимся между-
народными проблемами. А на внутренние дела 
у него «банально нет времени». Хороший глава 
государства, что тут скажешь.

Однако образ поддерживать все слож-
нее — лозунги о стойкости и непобедимости 
слишком очевидно расходятся с реальностью. 
В результате получались довольно комичные 
ответы.

Журналистка Джессика Паркер спросила: 
«Есть ли риск, что Украина проиграет?»

Зеленский довольно долго молчал, а по-
том сказал: «Ни». Помолчал еще немного и 
повторил: «Ни». Затем поговорил о том, что 
вот, смотрите, страна же воюет, не рухнула. А 
потом выдал: «Да, риск есть». То есть для об-
раза лидера — нет, Украина не проиграет. А в 
реальности — ну да, может.

Еще у Зеленского спросили, как вернуть 
украинцев из-за рубежа. Судя по ответу, не ис-
ключено, что президента Украины укусил Клич-
ко: «Большинство приедет, как только будет 
более сильная ПВО. Будет ли это большинство, 
трудно сказать». Впрочем, больше, чем на ПВО, 
он надеется в этом вопросе на заграницу — на 
то, что США и страны ЕС «будут уменьшать 
государственную поддержку украинцев».

КОНЕЦ ИГРЫ 
В «НЕ ТРЯПКУ»

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

В Москве стартовала продажа 
новогодних елок

На улице +4, под ногами лужи, но новогоднему на-
строению оттепель не помеха: 20 декабря в Москве и 
по всей стране начали открываться елочные базары. 
«МК» побывал на одном из них, поговорил с первыми 
покупателями и узнал, почем в нынешнем году зеленая 
красота. Кому-то из горожан уже не терпится украсить 
свою квартиру колючей красавицей, чтобы поторопить 
Новый год...

МЕЧТА ПОЭТА

ХВОЙНАЯ ХВОЙНАЯ 
ЖЕНЩИНА —ЖЕНЩИНА —
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ШКОЛЬНИК, СБИТЫЙ 
ЭЛЕКТРИЧКОЙ, ПОГИБ 

ИЗ-ЗА ОТКАЗА ВРАЧЕЙ НАРУШИТЬ 
ИНСТРУКЦИЮ?

12-летний школьник по-
гиб под колесами элек-
тропоезда на Казанском 
направлении Московской 
железной дороги 19 дека-
бря. Он несколько часов 
был жив, однако врачи от-
казались ехать до места ЧП 
на другой электричке.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла около 
9 часов утра в одном ки-
лометре от подмосковной 
станции Овражки. Мальчик 
направлялся на занятия, 
путь до школы у него шел 
через лес, но он почему-то 
отправился другой доро-
гой, через железнодорож-
ные пути. Школьник был в 
наушниках, а на голову на-
тянул капюшон — вероятно, 
из-за этого он не увидел 
приближавшуюся элек-
тричку Москва—Черусти. 
Машинист, заметив чело-
века на путях, применил 
экстренное торможение. В 
результате удара ребенка 
отбросило на насыпь. Сле-
дуя регламенту, электро-
поезд отправился дальше, 
а на месте ЧП остались де-
журить рабочие, которые 
расчищали неподалеку 
пути от снега. На место 
была вызвана бригада 
«скорой помощи». Дежур-
ный по станции предложил 
медикам отвезти их прямо 
до места на проходящей 
электричке, чтобы они 

быстрее смогли добраться 
до еще живого пациента. 
Однако врачи отказались 
от этого, сославшись на 
то, что это запрещено по 
инструкции.

— Возможно, мальчика 
можно было спасти, если 
бы они согласились. Ведь 
туда нет прямой дороги, 
им пришлось ехать в объ-
езд и идти пешком, а это 
плюс как минимум 30–40 
минут, — рассказал сотруд-
ник станции.

Рабочие, которые оста-
лись дежурить рядом с 
пострадавшим мальчи-
ком, долгое время пере-
давали на станцию, что 
ребенок еще жив. Около 
12 часов дня, несмотря на 
оказанную медицинскую 
помощь, ребенок скон-
чался. Подросток учился 
в 6-м классе, рос в благо-
получной семье, а в школе 
получал хорошие оценки. 
Мальчик занимался дзюдо 
и самбо, и на спортивных 
соревнованиях неодно-
кратно занимал призовые 
места.

Восточным следствен-
ным отделом на транспор-
те Западного межрегио-
нального следственного 
управления на транспорте 
СК РФ по факту смертель-
ного травмирования маль-
чика возбуждено уголов-
ное дело.

С тяжелыми травмами 
оказались в больнице две 
женщины, на которых 20 
декабря в подмосковных 
Люберцах упали с крыши 
две глыбы льда. У одной 
из пострадавших перелом 
позвоночника, а у другой — 
скуловой кости.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в среду около часа 
дня. К одному из ведом-
ственных зданий выстрои-
лась громадная очередь. 

Люди ждали приема с 9 
часов утра, и за это время 
вокруг здания собралось 
более 100 человек. Причем 
очередь образовала сво-
еобразный зигзаг, чтобы 
обогнуть большую лужу.

Вероятно, дирекция зда-
ния отдавала отчет, что с 
крыши из-за оттепели на-
чинает сползать огромный 
пласт снега, потому что к 
12.00 по этому адресу была 
вызвана автовышка. Одна-
ко только рабочие начали 

готовиться к восхождению 
по лестнице, как с кровли 
съехал, разъединился и 
разбился вдребезги у ног 
изумленных людей огром-
ный кусок спрессованного 
снега. По мнению очевид-
цев, он весил не менее 30 
кг.

К счастью, эта глыба не 
рухнула никому на голову. 
Однако она задела по ка-
сательной двух женщин, 
и они упали на землю как 
подкошенные. Одна из по-
страдавших доставлена в 
реанимацию в тяжелом 
состоянии.

Изменить стандарт, 
по которому следу-
ет оснащать кабинеты 
врачей-неврологов и 
клинико-диагностические 
кабинеты, планирует 
Минздрав России. Как 
стало известно «МК», из 
обязательного перечня 
планируется исключить 
наборы ароматических 
пахучих веществ, которые 
используются для провер-
ки обоняния пациентов.

Стандартный набор 
оснащения кабинета не-
вролога довольно поня-
тен. Это медицинские 

шкаф и кушетка, термо-
метр, тонометр, знакомый 
всем с детства невро-
логический молоточек, 
камертон, компьютер с 
программой когнитивной 
реабилитации, негатоскоп 
(прибор для просмотра 
рентгеновских снимков), 
а также два набора арома-
тических веществ. Именно 
последний пункт решили 
исключить из обязатель-
ного списка.

Как пояснил невро-
лог с 21-летним стажем 
Александр Евдокимов, 
проблемы с обонянием 

— довольно редкое за-
болевание и держать в 
каждом кабинете наборы 
ароматов совсем не обя-
зательно. Даже во время 
пандемии, когда такие 
проблемы испытывали 
многие переболевшие, 
далеко не все они доби-
рались до неврологов, 
ограничиваясь приемом 
у терапевтов.

Тем более такой способ 
проверки обоняния до-
вольно стар и не слишком 
эффективен, для полно-
ценной диагностики сей-
час используют рентгено-
графию, КТ черепа, носа, 
электроэнцефалографию 
и другие методы. 

ОФИЦИАНТКУ С ВЫКОЛОТЫМИ ГЛАЗАМИ НАШЛИ В ЛЕСУ 
С ПОМОЩЬЮ ЭКСТРАСЕНСА

При загадочных об-
стоятельствах погибла 
27-летняя девушка, из-
увеченное тело которой 
нашли ночью 19 декабря 
на берегу озера недалеко 
от подмосковной дерев-
ни Мишуково. Незадолго 
до трагедии она заявила 
родственникам, что едет 
на встречу с работодате-
лем.

Как выяснил «МК», 
бездыханное тело с 
обезображенным ли-
цом обнаружили члены 
поисково-спасательного 
отряда «ЛизаАлерт» на 
берегу озера. У девуш-
ки были выколоты глаза, 
одна рука обморожена, а 
штаны приспущены. Такой 
характер повреждений дал 
повод местным жителям 
судачить о сексуальном 
маньяке. Однако след-
ствие не спешит делать 
столь страшные выводы. 
«Проведен осмотр места, 
изъяты личные вещи по-
гибшей. Проводится ком-
плекс следственных дей-
ствий для установления 
всех обстоятельств прои-
зошедшего», — сообщила 
старший помощник ГСУ СК 
России по Московской об-
ласти Ольга Врадий.

Как оказалось, за не-
сколько дней до трагедии 

в гости к девушке и ее под-
руге, которые проживают 
вместе в Москве на съем-
ной квартире, приехала 
62-летняя мать с внуком, 
чтобы немного отдохнуть 
от суеты и повидаться с 
родственниками. Родные 
несколько дней весело 
проводили время, обща-
лись, фотографирова-
лись, однако вскоре 27-
летней девушке пришла 
в голову мысль, что ей 
нужно заработать деньги 
в преддверии новогодних 
праздников. Обычно она 
неофициально подра-
батывала барменом или 
официантом на различных 
московских выставках, ме-
роприятиях, таким же пу-
тем она хотела заработать 
и в этот раз. 

Ранним утром 16 декабря 
молодая особа рассказа-
ла матери, что планирует 
уехать на встречу в Под-
московье, чтобы обсудить 
с незнакомым человеком 
план работы, за которую 
ей бы впоследствии за-
платили. Такой вариант 
взволновал родительницу, 
поэтому она предложила 
дочери остаться и не ехать 
неведомо куда, однако та 
настояла на своем. Также 
молодая особа предупре-
дила, что у нее на телефоне 

практически разрядилась 
батарейка, поэтому она 
сама позвонит в случае 
надобности. Со словами 
«мама, прости меня за все» 
молодая особа вышла из 
квартиры и отправилась 
на улицу. У подъезда де-
вушка позвонила матери 
и попросила оплатить по-
ездку до места назначе-
ния. Женщина перевела 
3 тысячи рублей на теле-
фон таксиста. После этого 
дочь больше не выходила 
на связь. Родные ждали 
прихода до утра следую-
щего дня, однако она так 
и не явилась. Тогда мать 
позвонила таксисту, на 
номер которого перевела 
деньги, тот с уверенностью 
ответил, что высадил да-
мочку в деревне Мишуково 
у дома, куда был сделан 
заказ, после чего уехал. 
Взволнованная женщина 
17 декабря написала заяв-
ление в полицию о пропа-
же дочери. На протяжении 
нескольких дней родные 
и близкие, а также волон-
теры отряда «ЛизаАлерт» 
искали пропавшую. После 
долгих поисков, по словам 
родственников, друзья 
практически отчаялись и 
обратились за помощью 
к экстрасенсу-тарологу. 
Эксперт указал фактически 

точное местонахожде-
ние тела девушки. Люди 
с собаками отправились 
на поиски по лесам Бого-
родского округа. Вечером 
18 декабря друзья в лесу 
нашли в сугробе энерге-
тик и шоколадки, которые 
ела их приятельница. Чуть 
позже, ночью, было най-
дено бездыханное тело. 
При осмотре трупа сразу 
же были обнаружены жут-
кие повреждения: один 
глаз выколот, другой как 
бы вдавлен внутрь. Куртка 
лежала в озере, шапки на 
голове не было.

Также стало известно, 
что девушка лишь неделю 
назад вышла из реабили-
тационного центра, в кото-
ром 2 месяца проходила 
лечение после сильнейше-
го отравления химически-
ми препаратами, которые 
ей дали попробовать на 
работе.

В связи с этим следова-
тели не спешат утверж-
дать, что смерть девуш-
ки имела криминальный 
характер. Возможно, она 
употребляла какие-то ве-
щества, под воздействи-
ем которых могла нанести 
себе увечья и замерзнуть 
в лесу. Кроме того, тело 
могли истерзать дикие 
животные.

СНЕГОУБОРЩИКИ ИСПОЛЬЗОВАЛИ МЕТЕЛИ 
КАК ПОВОД ПОДНЯТЬ ЦЕНЫ

До полутора тысяч ру-
блей в час может вырасти 
в Москве и Московской 
области стоимость убор-
ки снега силами коммер-
ческих компаний. Одни 
фирмы готовятся повысить 
цены с 1 января 2024 года, 
а другие переписали свой 
прайс уже в декабре.

Как стало известно «МК», 
в центре столицы час рабо-
ты дворника стоит порядка 
1200 рублей. На окраинах 
города ценник опускается 
до 800–1000, а в отдален-
ных городах Подмосковья и 
вовсе доходит до 300–500 
рублей. Но рекордные сне-
гопады заставляют снегоу-
борщиков задирать цены. 
Сейчас, когда их услуги 
нарасхват, некоторые уже 
увеличили стоимость своих 

услуг на 10%. После Нового 
года цена и вовсе вырастет 
на 30%. Но дело не в том, 
что работать стало слож-
нее. Метели — лишь повод 
для изменения ценовой по-
литики.

— Мы не ожидаем повы-
шенного ажиотажа после 
новогодних праздников, 
поскольку ориентируем-
ся на усредненные цифры: 
3–5 снегопадов в месяц, 
это стандарт, — отметили 
в одной из красногорских 
компаний по уборке снега. 
— Вряд ли аномалия повто-
рится, а январь и февраль 
сами по себе довольно 
сложные месяцы. К этому 
мы привыкли. Другой во-
прос, что сфера услуг сей-
час везде дорожает. Плюс 
растет в цене инвентарь, 

мы вынуждены реагиро-
вать на изменения рынка. 
Нашим сотрудникам требу-
ется хотя бы минимальная 
индексация зарплат.

В Москве за четырех-
часовую смену дворники 
получают от 2,5 до 3 ты-
сяч рублей. Казалось бы, 
неплохой заработок. Но 
поскольку это тяжелый 
физический труд, даже на 
такую зарплату все слож-
нее найти желающих. В 
Подмосковье с этим не-
сколько проще. Там ме-
тут и гребут максимум за 
2 тысячи рублей в смену. 
И тоже нельзя сказать, что 
от желающих раскидывать 
снег нет отбоя. Привлекать 
персонал на открытые ва-
кансии компании планиру-
ют увеличением выплат.

СУДЬЮ ЕДВА НЕ УБИЛИ МАТЕРИАЛЫ ДЕЛ
Массивный железный 

шкаф с документами упал 
на судью Арбитражного 
суда Московского округа 
в здании храма Фемиды 
на Селезневской улице 19 
декабря. 46-летняя слу-
жительница Фемиды была 
доставлена в больницу с 
множественными ранами 
головы.

Как стало известно «МК», 
пострадавшая попыталась 

достать зонтик с верхней 
полки стеллажа (в высо-
ту он примерно 180 см) и 
случайно задела тяжелую 
сумку, которая пододви-
нулась к краю полки. По-
добное действие измени-
ло центр тяжести шкафа. 
Наполненная бумагами 
конструкция ру хнула 
на судью. В результате 
служительница Феми-
ды упала спиной на пол 

и получила травмы лица 
от упавших бумаг и папок. 
Грохот услышали колле-
ги. В срочном порядке ра-
ботники вызвали «скорую 
помощь». В больнице па-
циентке провели обследо-
вания, обработали раны, 
наложили несколько швов 
на переносицу и подглаз-
ничную область лица. В 
госпитализации судья не 
нуждалась. 

telegram:@mk_srochno
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КОНЕЦ ИГРЫ 
В «НЕ ТРЯПКУ»
c 1-й стр.

Заявление о том, что он «не тряп-
ка», Зеленский сделал, когда рас-
сказывал об отношениях с Поль-
шей. Оговорочка «по Фрейду» 

— не считался бы «тряпкой», не слетело бы с 
языка.

Впрочем, апофеозом проявления «неза-
висимости» стала фраза: «Уверен, что США 
нас не предадут и все будет выполнено полно-
стью». Даже эта уверенность вышла не очень 
уверенная, потому что к власти может прийти 
Трамп, и «если политика следующего президен-
та будет холоднее к Украине, более экономной, 
то эти сигналы повлияют очень сильно». Не 
в Трампе дело. После Второй мировой США 
всегда предавали ту страну, в которую несли 
«демократию», и подчиняли себе, установив 
марионеточное правительство. Зеленский, 
выполняя волю США, полностью и окончатель-
но сдал Украину Западу, превратил в орудие 

войны против России. У пушки не спрашивают 
мнения — хочет она стрелять или нет. Когда у 
нее кончается ресурс, его пытаются продлить, 
а потом, когда это уже бесполезно, отправляют 
в утиль.

Практически одновременно с пресс-
конференцией Зеленского из США пришли 
три новости. Первая — сенат заявил, что де-
нег для Украины до января не будет, а там уж 
как получится сторговаться республиканцам 
и демократам. Вторая — едва ли не главная 
американская газета, «Вашингтон Пост», 
убрала с основной страницы сайта вкладку, 
посвященную конфликту на Украине. Все, не 
важные теперь это события. И третья. Еще 
одно определяющее повестку издание, «Уолл 
Стрит Джорнал», назвало Путина главным три-
умфатором года: «Владимир Путин объявля-
ется геополитическим победителем года. Его 
позиция выглядит неизмеримо сильнее, чем 
год назад. Хваленое контрнаступление Киева 
забуксовало, экономика Путина выдержала 
западные санкции, европейская решимость 
угасает, а американская поддержка ослабевает. 
Путин демонстрирует жестокое преимущество 
стратегического терпения».

Никаких признаков «предательства», 
правда ведь?

Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
Валерия Сальцина я увидела в 
камере, когда проверяла коло-
нию для пожизненно осужден-
ных в поселке Сосновка Респу-

блики Мордовия вместе с легендарным 
правозащитником Андреем Бабушкиным. У 
покойного Андрея Владимировича был список 
тех осужденных, кто к нему обращался в пись-
мах и просил помочь. Так вот Сальцин был в 
этом списке. Тихий, спокойный, я бы даже 
сказала, благостный арестант. Как оказалось, 
он всю свою жизнь после ареста провел в 
беспрестанных молитвах. 

Его история трагичная. Родился в Татар-
стане, там же, где и герои ставшего известным 
нового сериала о молодежных группировках 
80-х — начала 90-х. В первый раз попался на 
краже, но дали тогда исправительные работы. 

А потом уже совершил убийство. Испугав-
шись, что его поймают на хищении пистолета, 
Сальцин выстрелил в хозяина оружия. А тот 
оказался сотрудником милиции. УК РСФСР 
в той редакции предполагал за такое или 15 
лет (если нет отягчающих обстоятельств), 
или высшую меру (если есть). Верховный суд 
Республики Татарстан приговорил 21-летнего 
Валерия к смертной казни. Молодой чело-
век ее чудом избежал — указом президента 
Бориса Ельцина его помиловали, а высшую 
меру заменили на пожизненный срок. Сам 
он говорил про это: «По милости Божьей мне 
сохранили жизнь». 

Из СИЗО Сальцина доставили в ИК-1 
Сосновка. В общей сложности он провел 
там почти 30 лет. Валерию повезло — мама 
не бросила непутевого сына, все эти годы 

поддерживала, как могла, и надеялась на 
чудо. Верил и он сам. Говорил, что покаялся 
от чистого сердца во всех грехах и особенно 
в преступлении. Признавался, что намерения 
убивать он не имел. 

Все эти годы за решеткой он работал, что 
редкость для пожизненно осужденных. И еще 
вел переписку с близкими, с Бабушкиным и 
священниками. 

А с его уголовным делом произошла 
необычная история. Еще в 2010 году Зубово-
Полянский суд Республики Мордовия исклю-
чил из приговора отягчающие обстоятельства, 
но при этом само наказание оставил прежним. 
Известный юрист Тамара Цаболова дошла 
до Верховного суда РФ, где 27 июля 2023 
года было вынесено решение, которое по-
зволило пересмотреть вердикт нижестоящей 
инстанции. 15 декабря 2023 года суд заменил 
пожизненный срок на 15 лет. 

— Получается, что Валерий пересидел 14 
лет, — говорит Тамара Анатольевна. — Кстати, 

по решению суда Сальцин был освобожден 
в тот же день. 

Встретил его у ворот колонии координа-
тор тюремного служения в Мордовии Сергей 
Троценко, который более 20 лет посещает 
осужденных. 

По словам Тамары Анатольевны, пока 
Валерий — все равно что слепой котенок. За 
30 лет он совсем отвык от «мирской» жизни. 
Не исключено, что он пойдет послушником в 
монастырь. Пока же учится обычным вещам — 
пользоваться телефоном (читать сообщения 
ему не удается), делать покупки в магазине. 

— А еще он радуется всему, как ребенок. 
Беспрестанно благодарит Бога. 

Мы уже нашли психологов и специали-
стов по трудоустройству, которые готовы 
помогать Валерию. На его примере можно 
будет показать, что освобождение пожиз-
ненно осужденных возможно и что эти люди 
способны интегрироваться в общество. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗЛОБА ДНЯ

СИЛА ЕСТЬ, 
ЗАКОНОВ НАДО
Путин поздравил 
парламентариев с 30-летием
Владимир Путин в среду поздравил 
депутатов и сенаторов с 30-летием 
российского парламентаризма. И те 
и другие многое сделали сначала для 
возрождения, а потом и для укре-
пления авторитета и влияния России 
в мире, заявил глава государства. 
Депутаты и сенаторы в свою очередь 
благодарили президента за волю к 
победе и за то, что он решил балло-
тироваться на новый срок. Валентина 
Матвиенко назвала этот шаг Путина 
главным событием уходящего года.

Обе палаты российского парламента 
были впервые сформированы прямо в день 
принятия Конституции, 12 декабря 1993 года, 
напомнил события 30-летней давности Вла-
димир Путин. — «Хотя рождался современный 
парламентаризм в муках».

— Конечно, я знаю, здесь, в зале, есть 
люди, которые всё это сами переживали, 
принимали соответствующие решения и мо-
гут сказать: ну, приняли эти законы, ну и что, 
они не выполнялись. Вот Геннадий Андреевич 
[Зюганов] улыбается, я вижу, он с этим со-
гласен, — заметил глава государства. 

Путин объяснил ценность тех самых при-
нимаемых в начале 90-х решений, которые 
пусть и не всегда выполнялись: 

— Были созданы юридически правовые 
основы новой государственности. Вот это 
было важно. И потом вместе с депутатами 
всех уровней нам постепенно удалось на этой 
правовой базе навести конституционный по-
рядок, нужную дисциплину, соблюдение этих 
законов, — объяснил президент. 

В последние дни Путин не раз напоминал 

на публичных мероприятиях, что единствен-
ным источником власти в России является ее 
многонациональный народ. Напомнил об этом 
постулате из Конституции он и сегодня. Норму 
эту глава государства назвал принципиаль-
ной, ключевой. А главный смысл самой Кон-
ституции, по словам президента, в ее прямом 
действии. Но вот наполнить Основной закон 
конкретикой и принять рабочую нормативную 
базу — это как раз задача парламента.

— Это была исключительно сложная, 
масштабная и очень ответственная задача. 
Ее решение мы продолжаем и сегодня, по-
стоянно совершенствуем, повышаем эффек-
тивность нормативной базы с учетом новых 
требований жизни, вызовов, с которыми мы 
сталкиваемся, — отметил Владимир Путин.

Особо отметил он роль парламентской 
дипломатии. Особенно сейчас, в эпоху новых 
глобальных вызовов. На международных пло-
щадках депутаты и сенаторы работают смело, 
активно и профессионально, похвалил Путин 
парламентариев. Итог соответствующий, как 
выразился президент, — это возрождение, а 
затем и постепенное, последовательное укре-
пление авторитета и влияния нашей страны, 
продвижение суверенного курса России как 
одного из лидеров мирового большинства, 
объективный процесс строительства более 
справедливого многополярного мира.

Вспомнил глава государства и Новго-
родское вече. Не просто так, а чтобы подчер-
кнуть: современный российский парламент 
сохраняет историческую преемственность, а 

связь времен все же обогащает и помогает 
принимать взвешенные решения. Хотя не 
всякое решение популярно в народе, при-
знал Путин.

— Я понимаю, вы люди публичные, вам 
надо с людьми встречаться, объяснять, поче-
му принимаются те или иные решения, — вы-
разил моральную поддержку парламентариям 
президент и подчеркнул, что решения дей-
ствительно могут расходиться с пониманием 
«что такое хорошо и что такое плохо».

Отдельно Владимир Путин отметил депу-
татов и сенаторов из новых регионов.

— Понимаем, что вам непросто. И не-
безопасно. Но там люди крепкие и понимают, 
ради чего они пришли в органы власти, — 
сказал Путин. И сразу пояснил: пришли они 
ради людей.

Отдельное спасибо президент сказал 
политическим фракциям — за консолидацию 
в непростые времена. 

Чуть позже Вячеслав Володин напомнил 
коллегам, с чего все начиналось 30 лет назад. 
Были и драки, и решения, не подкрепленные 
финансами. Этим, кстати, и сегодня грешат 
парламенты многих стран мира. Но для Рос-
сии все изменилось, когда к власти пришел 
Путин, заявил Володин. Тогда и словоблудию, 
к которому, по словам спикера ГД, скатился 
Верховный совет (орган хороший, народный, 
но…), пришел конец уже насовсем. А заодно 
и появились сильные политические партии, 
которые научились друг друга слушать. 

Апеллировала к силе и Валентина Матви-
енко. Правда, она говорила о сильной прези-
дентской власти. Ее спикер Совфеда назвала 
«вакциной от политических кризисов». Элемен-
том силы стали и поправки в Конституцию 2020 
года, считает Матвиенко. Сам факт внесения 
поправок доказал, что Конституция — это не 
музейный экспонат, а живой документ, под-
черкнула спикер верхней палаты. 

Главным же итогом уходящего года Ва-
лентина Ивановна назвала решение Владими-
ра Путина баллотироваться на новый прези-
дентский срок. И она, и Володин обратились к 
коллегам из обеих палат с призывом: сделать 
все, чтобы предстоящие выборы в марте 2024 
года были прозрачными и легитимными. 

Татьяна АНТОНОВА.

ЕСТЬ КОНТАКТ
Подведены итоги встречи 
Михаила Мишустина и лидера 
КНР Си Цзиньпина
В среду, 20 декабря, в Пекине со-
стоялась встреча премьер-министра 
России Михаила Мишустина и пред-
седателя КНР Си Цзиньпина. Важным 
пунктом переговоров политиков были 
экономические отношения двух госу-
дарств. Китайские и отечественные 
аналитики высоко оценили итоги этой 
встречи.

В среду, 20 декабря, в Пекине состоялась 
встреча премьер-министра России Михаила 
Мишустина и председателя КНР Си Цзиньпина. 
В начале своего выступления глава российско-
го правительства передал китайскому лидеру 
теплые пожелания от Президента РФ Владими-
ра Путина. Также Михаил Мишустин выразил 
председателю Си глубокие соболезнования 
в связи с гибелью людей в результате зем-
летрясения на северо-западе Китая, а также 
напомнил, что Россия готова в случае необхо-
димости оказать содействие по ликвидации 
последствий трагического бедствия. 

Говоря о состоявшихся во вторник пере-
говорах с премьером КНР Ли Цяном, Михаил 
Мишустин отметил, что в текущем году торгово-
экономическое сотрудничество наших стран 
справилось с непростыми вызовами. Россия 
и Китай вышли на новый уровень, и взаимный 
товарооборот составил почти 18 триллионов 
рублей, или около 1,5 трлн китайских юаней.

«Мы выполнили задачу, которую вы и пре-
зидент Путин перед нами поставили», — сказал, 

обращаясь к председателю Си, российский 
премьер-министр. Важно, что наши страны 
почти полностью перешли в своих расчетах 
на национальные валюты: около 90 процен-
тов платежей осуществляется в российских 
рублях или китайских юанях. Достигнуты также 
хорошие результаты в инвестиционной сфере: 
в работе 80 совместных проектов на общую 
сумму 20 триллионов рублей. 

Также в своем выступлении премьер-
министр России поздравил китайскую сторону 
с 45-летием политики реформ и открытости. 
А закончил свое вступительное слово Михаил 
Мишустин не только напоминанием о том, что 
близится Новый год и китайский год Дракона 
по лунному календарю, но и пожеланием на 
китайском языке.

Высоко оценили итоги российско-
китайских встреч и китайские аналитики. В 
комментариях газете Global Times эксперты 
отмечают: взаимодействие на высоком уровне 
между Китаем и Россией сохранит динамику 
сотрудничества, еще больше углубит эконо-
мические связи между двумя сторонами и 
поможет совместно справиться с внешним 
вмешательством.

Напомним, что по приглашению премьер-
министра Китая Ли Цяна Мишустин принял 
участие в 28-й очередной встрече глав пра-
вительств Китая и России. По мнению ана-
литиков, это жизненно важный механизм для 
реализации консенсуса, достигнутого главами 
двух государств.

Второй визит Мишустина в Китай в тече-
ние одного года отражает высокий приоритет, 
который обе стороны придают этим отношени-
ям, заявил Global Times ученый из Китайского 
национального института международных 
обменов и сотрудничества судебных органов 
ШОС Цуй Хэн.

Правительства двух стран продолжат 
реализацию направлений сотрудничества, 
определенных главами двух государств во 

время их встреч в марте и ноябре, сказал 
Цуй.

«В прошлом у Китая и России были хо-
рошие политические отношения, но отсут-
ствовали соответствующие экономические 
связи. Однако в последние годы Китай и Россия 
сблизились в торговле и инвестициях», — от-
мечает Цуй Хэн, имея в виду сотрудничество в 
обрабатывающей промышленности, особенно 
в цепочке производства машин.

По мнению экспертов из КНР, ключевым 
словом в китайско-российских отношениях за 
три десятилетия, прошедших после окончания 
«холодной войны», было «гладко», а в будущем 
ключевым словом будет «рост».

«МК» попросил политолога Алексея Ма-
каркина подвести итоги состоявшегося рабо-
чего визита премьер-министра РФ Михаила 
Мишустина в Пекин:

— Итоги этого визита свидетельствуют 
о том, что российско-китайские отношения 
не только сохраняются, но и развиваются. 

Очень важно, что речь идет о договоренностях 
в конкретных сферах. То есть это не просто 
рамочный документ, не просто выражение 
традиционных симпатий России и Китая друг 
другу, а это конкретные технологизированные 
документы. Это реальный вклад в развитие 
экономики.

Я бы обратил внимание и на то, что вы-
строен контакт между премьерами России и 
Китая. То, что Мишустина принял Си Цзиньпин 
как глава государства, — свидетельствует о 
высоком статусе визита и в целом о значении 
для Китая отношений с Россией. Это симво-
лический момент.

Еще я бы обратил внимание на очень се-
рьезный рабочий контакт между правитель-
ствами. Премьер-министры, которые как раз 
занимаются конкретными договоренностями 
о развитии отношений в различных отраслях, 
находятся в постоянном взаимодействии друг 
с другом. И это тоже очень важно.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ. Пекин
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«Уставший» Зеленский 
на фоне Крыма.
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ЧУДО ДЛЯ «СМЕРТНИКА»

Премьер-министр России 
Михаил Мишустин 
и председатель КНР 
Си Цзиньпин.

NON-STOP

Одна из фанаток руса-
лок произвела фурор, 

завоевав титул рекордсменки как 
владелица самой большой коллек-
ции предметов, связанных с русал-
ками. Лори Коллер из Нью-Йорка 
владеет 1500 предметами, связан-
ными с русалками. Впервые Лори 
начала собирать свою коллекцию, 
когда ей было 18 лет и она купила 
ожерелье русалки на ярмарке эпо-
хи Возрождения. Однако именно 
две винтажные настенные доски с 
изображением русалок вдохнови-
ли ее на любовь ко всему, что свя-
зано с этими сказочными суще-
ствами. «Они принадлежали моей 
бабушке, и именно с них началась 
моя любовь к русалкам, — говорит 
Лори. — Они висели в ее доме 
много лет, и я была так заинтриго-
вана ими. Каждый раз, когда я смо-
трю на них, я думаю о бабушке».

КАДР

Неприятный новогод-
ний подарок приготовил 
худрук МХТ им. Чехова 
своему директору Айрату 
Тухватулину — с 1 января 
последний уйдет с должно-
сти. Что стало причиной рас-
ставания, сложно сказать: 
Тухватулин, хотя директор 
и молодой, но в его активе 

работа в Волковском театре 
в Ярославле при Пуске-
палисе, хорошие отзывы 
коллег. Да и в МХТ за ним 
не водится дурной славы. 
И тем не менее Хабенский, 
видимо, уже подыскал ему 
замену, раз, по нашим све-
дениям, уже готовит приказ 
с 1 января, хотя телеграм-

каналы поспешили освобо-
дить мхатовского директора 
уже с сегодняшнего дня.  
Самое интересное, что не в 
курсе такого решения учре-
дитель МХТ — Министер-
ство культуры. Кто займет 
директорское кресло в 
главном театре страны, пока 
неизвестно. 

Общественный совет 
Минобороны РФ в своей 
работе в 2023 году основ-
ное внимание сосре-
доточил на поддержке 
участников специальной 
военной операции и 
членов их семей. Об этом 
рассказал на итоговом 
заседании Общественного 
совета его председатель, 
главред «МК» Павел Гусев. 
На встречу с общественни-
ками пришел замминистра 
обороны — начальник Глав-
ного военно-политического 

управления Вооруженных 
сил РФ генерал-полковник 
Виктор Горемыкин. Он от 
имени министра обороны 
Сергея Шойгу поблагодарил 
их за помощь армии и под-
держку участников СВО и 
членов их семей.  География 
поездок членов Обществен-
ного совета в этом году 
включала посещение во-
инских частей, участвующих 
в спецоперации, встречи 
в госпиталях с военнос-
лужащими, получившими 
ранение в зоне боевых 

действий, поездки на при-
соединенные территории. 
В течение года участники 
совета помогли собрать 
средства, необходимые для 
закупки больше десятка 
автомобилей «УАЗ», около 
ста беспилотников, более 
пятидесяти комплектов 
снаряжения со спальными 
мешками, теплой обувью, 
тактическими аптечками, 
перчатками. Все это имуще-
ство было отправлено в зону 
СВО. Главная забота членов 
Общественного совета — 
социальная защищенность 
военнослужащих, членов их 
семей. Этим они в первую 
интересовались при посе-
щении военных гарнизонов 
в Новосибирской, Омской, 
Оренбургской, Ярославской 
областях, в Татарстане, Че-
ченской Республике и Даге-
стане.  Не менее значимые 
планы у общественников на 
будущий год.

Их рейтинг в этом году 
возглавила Нижегород-
ская область: таковы дан-
ные опроса, проведенно-
го онлайн-сервисом по 
управлению здоровьем.
Нижегородские респон-
денты рассказали, что 
чаще всего из менталь-
ного равновесия их 
выбивает работа (66%), 
новостная повестка (31%), 
а также отсутствие новых 

впечатлений (12%). По-
зитивный настрой жители 
региона пытаются найти 
в хорошем самочувствии 
(56%) или общении с семьей 
(25%). При этом только треть 
нижегородцев посещали 
или посещают специалистов 
для решения своих проблем. 
Подавляющее большинство 
отмечает позитивный эф-
фект от терапии в вопросах 
снижения тревоги, стресса 

и избавления от ментальных 
расстройств. Каждый пятый 
(18%) нижегородец уверен, 
что ментальных проблем не 
существует. При этом, по 
результатам исследования, 
у опрошенных есть те или 
иные проблемы, в которых 
они признаются. Например, 
31% из них испытывают 
тревогу, 28% — эмоциональ-
ное выгорание, а 16% имеют 
низкую самооценку.

Житель США Джоэл Штрассер 
установил уже не один рекорд 
при помощи своей бороды. Он 
вешал на нее различные вещи: вилки, 
палочки, трубочки, а в прошлом году 
украсил ее 710 рождественскими 
шариками. Его новый рекорд — 187 
леденцов. Густая борода помогла 
американцу установить уже 15-й 
мировой рекорд. Удержать все 
сладости в бороде было непросто, 
признался рекордсмен Ruptly. Ранее 
он украшал растительность на лице 
сотнями елочных игрушек, а в сле-
дующем году планирует наполнить 
ее шампурами для барбекю.

В Чурапчинском районе 
Якутии палеонтологи, ис-
следуя палеолитическую 
стоянку, нашли большое 
количество костей мамон-
тов и других, не извест-
ных еще науке животных. 
Все эти кости носят «следы 
воздействия» человека: 
животных, стало быть, убили 

на охоте, а затем и съели. На-
ходка атрибутируется ранним 
плейстоценом — неогеном, 
заявил заведующий отделом 
мамонтовой фауны Академии 
наук Якутии доктор биологи-
ческих наук Альберт Прото-
попов. «Возраст — примерно 
свыше 30 тыс. лет», — отме-
тил исследователь. На месте 

стоянки нашли также кости 
носорогов и львов. «Уже 
найдены артефакты, которые 
подтверждаются радиоугле-
родной датировкой — 30–40 
тыс. лет, которые соответ-
ствуют дюктайской культу-
ре», — добавил палеонтолог. 
В ближайшие годы изучение 
площадки продолжится. 

ТЕАТР

ОБОРОНА

РЕЙТИНГ

РЕКОРД

НАХОДКА

КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ ПРОЩАЕТСЯ СО СВОИМ ДИРЕКТОРОМ

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ ПРИ МИНОБОРОНЫ ОТЧИТАЛСЯ О РАБОТЕ

НАЗВАНЫ САМЫЕ ТРЕВОЖНЫЕ РЕГИОНЫ

АМЕРИКАНЕЦ ЗАСУНУЛ В БОРОДУ 187 ЛЕДЕНЦОВ

ДРЕВНИХ ЖИТЕЛЕЙ ЯКУТИИ «УЛИЧИЛИ» В ОХОТЕ НЕ ТОЛЬКО 
НА МАМОНТОВ 

Соответствующий расчет сделали эксперты Центра стратегических разработок (ЦСР). Речь 
идет об оливье с вареной колбасой в объеме 800 граммов. Авторы расчета отмечают, что 
стоимость продуктового набора для оливье за год выросла на 8,7%, что выше среднегодовой 
инфляции в 7,5%. Повышение цены салата произошло в первую очередь из-за роста стоимо-
сти яиц более чем на 40%, утверждают специалисты ЦСР.

ЦИФРА

составляет средняя цена 
набора продуктов 
для салата оливье204 рубля 83 копейки

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
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ШКОЛЬНОГВАРДЕЙЦЫ, 
ПАРЛАМЕНТ ДАСТ 
ПРИКАЗ!
В Госдуме предложили 
доверить охрану школ военным
Новый законопроект об охране школ, 
техникумов и детских садов силами 
Росгвардии внесли 20 декабря в Гос-
думу. Мотивация такая: поскольку по 
итогам неоднократных нападений на 
образовательные учреждения под-
ростков с оружием частные сторожа 
показали свою неэффективность, до-
верить охрану детей следует войскам 
национальной гвардии.

Об инициативе рассказал один из авторов 
законопроекта справедросс Сергей Миронов: 
«Многочисленные инциденты в российских 
школах, которые нередко заканчиваются ги-
белью детей, требуют принятия жестких мер 
по защите школьников и учителей».

Коллегу по партии поддержала первый 
заместитель думского Комитета по просве-
щению Яна Лантратова:

— Трагедии последних лет в школах по-
казали, что, прежде всего, надо доверить 
охрану учебных заведений людям, имеющим 
специальную подготовку. Сколько еще долж-
но погибнуть детей, чтобы все же нашлись в 
бюджете средства на их безопасность? Детей 
должны охранять вооруженные профессио-
налы, а не красная кнопка, которую не всегда 
даже успевают нажать. Драгоценные минуты, 
пока ждешь группу быстрого реагирования, 
могут стоит десятков жизней.

Депутаты обращают внимание на то, что 
«для экономии денег» школы и колледжи при-
нимают на работу охранников «пенсионного 
возраста». Или вообще идут на подмену: на 
бумаге сотрудники «фигурируют как лицен-
зированные охранники», а на самом деле 
невесть кто. На входе чаще всего сидят либо 
работающие пенсионеры, либо мигранты.

Кроме передачи охранных функций школ 
и других учебных заведений Росгвардии, гла-
ва справедроссов предложил ввести единый 
стандарт безопасности для школ, которые 
должны комплектоваться не только тревож-
ной кнопкой, а «комплексом инженерно-
технических средств и систем».

И сотрудник тоже не просто так должен 
сидеть у входа. А иметь при себе «весь ар-
сенал необходимых средств для нейтрали-
зации преступника». Включая «летальное и 
нелетальное оружие». То есть и стрелковое, 
и дубинку с электрошокером, надо полагать.  
«Частные охранные предприятия показали 
свою несостоятельность в охране детских 
образовательн ых учреждений, — считает 
глава Комитета СФ по соцполитике Елена 
Перминова. 

Однако даже поверхностные подсчеты 
показывают, что идея привлечь Росгвардию 
к охране школ довольно утопичная. Личный 
состав Росгвардии на сегодня составляет 340 
тысяч. А у нас одних только школ в России 46 
тысяч, еще почти 4 тысячи колледжей (тех-
никумов и училищ), а еще детсады... А ведь 
силовикам надо еще и основной деятельно-
стью заниматься: бороться с терроризмом 
и незаконным оборотом оружия, защищать 
государственные интересы.

Второй вопрос — цена. Школы у нас на 
хозрасчете, и ЧОПы, и бабушки-вахтерши 
работают по договору. «Мощь «Росгвардии» 
(так это называется на сайте) обойдется за-
казчику в 8 тысяч рублей в месяц, плюс обо-
рудование почти на 15 тысяч. Вывод такой, 
что «новый стандарт безопасности» в школах 
нужно дотировать. Но региональные бюджеты 
уже расписаны на три года вперед.

«МК» задал эти вопросы автору идеи и 
получил такой ответ:

«Новое полномочие Росгвардия может 
осуществлять в том числе через подразде-
ления вневедомственной охраны войск На-
циональной гвардии. Ее территориальные 
подразделения действуют во всех федераль-
ных округах, в каждом субъекте РФ.

Вместе с тем, очевидно, в случае приня-
тия законопроекта их штат должен быть уве-
личен. Согласно финансово-экономическому 
обоснованию к законопроекту дополнитель-
ные расходы на финансирование из феде-
рального бюджета составят приблизительно 
592,4 млрд ежегодно. Деньги немалые, но 
сегодня очень остро стоит вопрос обеспе-
чения безопасности детей и подростков, и 
государство должно сделать все возможное 
для решения этой проблемы».

Разумеется, охрану школ необходимо 
усиливать. Вот только не окажется ли «че-
ловек с ружьем», а еще с электрошокером и 
резиновой дубинкой в школе или техникуме 
тоже источником опасности? 

— Выход, мне кажется, может быть в 
пополнении личного состава Росгвардии 
женщинами, — говорит майор полиции в 
отставке Елена Александрова. — Не зря же 
инспекторы по работе с несовершеннолет-
ними чаще женщины. В полиции женщины 
работают и оперативниками, и аналитиками, 
в патрулях ходят. В России около трети по-
лицейских женщины. Возможно, Росгвардии 
тоже стоит пойти по этому пути. Сейчас, 
насколько знаю, там женского состава мало, 
меньше 15%.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

c 1-й стр.
Всего в Москве откроется 245 
елочных базаров, все адреса 
есть на сайте мэрии. Корре-
спондент «МК» отправился на 

один из таких базаров на Тишинскую 
площадь. 

«Базар» — в случае Тишинки это громко 
сказано: под продажу зеленых красавиц 
отведен маленький пятачок. Пункт только 
открылся, но там уже царит ажиотаж: про-
давца окружили первые покупатели.

В соответствии с требованиями город-
ских властей на ограждении висит стенд с 
разной полезной информацией. Елочный 
базар работает с 20 по 31 декабря кругло-
суточно (!). Указано, что «скидок и льготных 
категорий нет!».  

Михаил — сезонный продавец елочек. 
Рассказывает, что уже в течение 15 лет 
специально берет на этот период отпуск и 
торгует пушистыми красавицами. А основ-
ная его работа — водитель. «Мне нравится 
продавать елки: свежий воздух, запах хвои 
и людям дарю праздник. Да еще и отпуск-
ные получаю». Конкретную сумму заработка 
он озвучить не захотел, только улыбнулся: 
«Деньги неплохие».

Пока мы беседовали, подошел предста-
витель управы Пресненского района с провер-
кой. Как он пояснил «МК», все елочные базары 
по своему району они инспектируют только в 
первый день открытия. «Смотрим, чтобы пункт 
открылся, чтобы он был оформлен в соответ-
ствии со всеми требованиями, указаны цены 
за метр. Делаем фото- и видеофиксацию для 
отчета в префектуру ЦАО», — сказал он.

А в это время подоспел и самый первый 
покупатель — пожилой москвич.

«Мне бы елочку метра два», — просит он 
продавца. Выбираем вместе. «Смотрите, вы 
ведь елку в воду будете ставить?» — спра-
шивает его продавец. «Да...» — «Тогда место 
сруба нужно очистить ножом и потом уже в 
воду поставить, добавив в воду сахар или 
аспирин». Пенсионеру понравилась одна 
елочка, она вошла в прайс от 1,75 до 2 м. На-
стал момент расплаты. «С вас 3400 рублей». 

Дедушка протягивает карточку. И тут первая 
трудность: согласно объявлению на стенде, 
«оплата производится наличными или по 
QR-коду». «Есть у вас приложение?» — спра-
шивают покупателя. Дедушка немного рас-
терялся, а мы расстроились: неужели первый 
покупатель останется без елки? Но общими 
усилиями (к этому моменту на пункте уже 
толпились покупатели и интересующиеся) 
пенсионеру помогли осуществить покупку 
с помощью телефона по QR-коду.

— Вы так рано елочку уже покупаете? 
— спрашиваю мужчину. — Настроение ново-
годнее у вас уже? 

— Нормально, не рано. Мне жена сказа-
ла: без елки не возвращайся домой, — улыб-
нулся он. — Настроение — да, новогоднее, 
вот 3400 пришлось выложить... Для пен-
сионеров это недешево. А нам тоже живую 
хочется... Запах детства... 

Две подошедшие женщины, тоже в воз-
расте, живо интересуются «декором» — так 
называются типа «елочки», сделанные из 
веток ели. Похожи на настоящие, а стоят 
2000 руб. То что надо пенсионерам! Про-
давец Михаил тем временем добавил, что 
запасы елок на пункте будут пополняться 
каждый день, завозить будут ночами — что 
раскупят, то и пополнят. 

Москвичи в этом году смогут выбрать 
себе новогодний атрибут как из российских 
елок, завезенных из Подмосковья, Пермско-
го края, Кировской и Пензенской областей, 
Башкирии, так и из импортных — например, 
из Дании и Бельгии. «МК» изучил указанные 
на стенде расценки. Для удобства покупа-
телей ценники на деревьях раскрашены в 
разные цвета. Итак, самая махонькая «ель 
русская» от 0,8 до 1 метра стоит 1900 руб. 
(белая этикетка). Красная этикетка: от 1 до 
1,25 м — 2200 руб. Далее по возрастающей: 
от 2 до 2,25 м колючая красавица оценена в 
3800 руб., 2,5–3 м — 4900 руб. 

У «сосны российской» расценки повыше: 
от 1 до 1,25 м — 2400 руб., 1,5–1,75 м — 3300 
руб., 2,5–3 м — 5500 руб. «Голубая колючая 
ель» стоит от 8500 до 11 000 руб. (высота до 

1,7 м). К услугам тех, кто предпочитает им-
порт, датские елки и норвежская ель. Цены 
на них уже совсем кусаются: самая малень-
кая датская (до 1 м) — 6000 руб., от 1,5 до 
1,75 м — 13 800 руб.; так мы добираемся до 
самого верха: 2,75–3 м (под заказ) — 47 000 
руб. Норвежские ели от 1 до 2 м — от 7500 до 
11 900 руб. Можно также прикупить «лапник 
сибирской пихты» за 800 руб. и подставки 
под елки от 1400 до 19 000 руб.

Мы связались с Михаилом позже, и, по 
его словам, к 15.00 в первый день у него ку-
пили уже 8 елок: «Пока русские ели берут». 
«В этом году цены чуть выше, — говорит он. 
— Но люди каждый год возмущаются ценами. 
В прошлом году знакомый, торговавший на 
Ленинском проспекте, жаловался, что люди 
хамили ему, возмущались... А он-то при чем? 
Ему такие цены назначили. Сегодня мне 
многие говорили: «Дороговато» — но никто 
не хамил. Насколько я знаю, на окраине елки 
дешевле, чем в центре». 

...В пресс-службе Рослесхоза «МК» по-
яснили, что «хвойную красавицу можно по-
купать в любое удобное время». «Есть много 
способов, позволяющих сохранить дерево 
подольше, — рассказали нам. — Например, 
его нужно поставить как можно дальше от 
батареи. Если дерево не в кадке, а живое 
срубленное, то надо обновить его срез и 
поставить в воду, а для увлажнения хвои но-
вогоднюю красавицу можно опрыскивать». В 
Рослесхозе добавили, что самые популярные 
новогодние деревья, представленные на 
елочных базарах, ель, сосна и пихта. У ели, 
например, хвойный аромат и аккуратная 
форма, сосна и пихта медленно осыпаются 
и могут простоять дольше. 

Вот советы от лесного ведомства: «Вы-
брать новогоднее дерево просто: иголочки 
должны быть зеленого или голубоватого от-
тенка, плотно и хорошо держаться на ветке; 
ствол дерева — не слишком тонкий (если 
дерево высотой 1,5 метра, ширина ствола не 
должна быть меньше 6 см), у веточек должен 
быть яркий хвойный аромат. Согните ветку 
— она должна хорошо гнуться и не ломать-
ся. Елки с корнями в кадках потом можно 
посадить в землю и внести свой вклад в 
восстановление лесов России».

 Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

А ГЛЫБЫ 
ЛЕТЯТ, ГЛЫБЫ
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Вошедший в поговорку циклон 
«Ваня», как и предшествовав-
шие ему атмосферные фронты 
начала декабря, завалил Мо-

скву и окрестности снегом — однако по-
следовавшая за ним сильная оттепель на 
несколько дней подтопила значительную 
часть этого покрова. Особенно нехорошо 
вышло с крышами: тяжелый, к тому же на-
мокший снег съезжает с нагревшегося кро-
вельного материала огромными шапками. 

— Идеальный шторм для коммуналь-
щиков, — признает инженер ГБУ «Жилищ-
ник» Северо-Западного административного 
округа Москвы. — На то, чтобы сбросить 
снег со скатных крыш, мобилизованы были 
все, кого можно было мобилизовать. И все 
равно успеть очистить все кровли практи-
чески невозможно. Приоритет тем домам, 
где прямо под окнами, без палисадников, 
тротуар или парковка. 

Тем не менее факт остается фактом: 
успели не везде. Несколько человек в Москве 
и Подмосковье серьезно пострадали от со-
шедшего с крыши снега и льда. В Марьиной 
Роще и Кунцеве травму головы получили 
мужчины. В Наро-Фоминске пострадала пен-
сионерка, а в Люберцах — сразу четверо сто-
явших в очереди в казенное учреждение. 

Всем пострадавшим оказана врачеб-
ная помощь — но часть из них находится в 
тяжелом состоянии. По счастью, таких по-
страдавших немного — но куда больше тех, 
кому «лавины» с крыш нанесли материаль-
ный ущерб. Чаще всего это автомобили-
сты, чьи машины пострадали во дворах и 
на парковках. 

Десятки машин повреждены упавшими 
с карнизов сосульками. Есть «травмы» и се-
рьезнее: так, крышу автомобиля проломило 
снегом в Северном Бутове. Известно о как 
минимум двух случаях в центре: каршеринг 
разбило глыбой с крыши на углу Солянского 
проезда и Большого Спасоглинищевского 
переулка, а в переулках Арбата «Лада» с но-
мерами Томской области серьезно повреж-
дена льдом прямо на платной парковке. 

Эти случаи — а их десятки только за 
один день — заставляют задуматься: а что 
делать, если такое произошло? Должна ли 
быть какая-то компенсация, к кому за ней 
обращаться и есть ли какая-то специфика 
у такой ситуации, если она произошла на 
официальной парковке? 

— За ущерб, нанесенный снегом с кры-
ши, отвечает ГБУ «Жилищник» того района, 
в котором это произошло, — отмечает ав-
тоюрист Илья Афанасьев. При этом опера-
тивных механизмов получения компенсации 
на данный момент нет. Порядок возмещения 

ущерба только один — это оценка матери-
ального ущерба независимым экспертом 
либо ремонт за свой счет, подача досудеб-
ной претензии, а потом подача искового 
заявления в суд.

За причиненный автомобилю вред могут 
отвечать также собственники помещений, 
объяснила «МК» юрист Ольга Абрикосова. 
При этом не важно, что привело к повреж-
дению автомобиля: упал ли снег сам в ре-
зультате его накопления (и того, что крышу 
дома давно не чистили), или работники «Жи-
лищника» сбросили его на автомобиль во 
время работ.

— Именно коммунальные службы вашего 
района отвечают за то, чтобы снег на крышах 
не накапливался и не создавал угрозу для 
имущества, а в первую очередь для жизни и 
здоровья жителей, — говорит Абрикосова. — 
Если же «Жилищник» приступил к работе по 
сбросу снега, но сбросил его на ваш автомо-
биль, повредив его, — ситуация существенно 
не меняется. ГБУ несет ответственность за 
действия своих работников, соответственно, 
для возмещения ущерба вам необходимо 
обратиться в «Жилищник».

Важный момент: перед началом работ 
по сбросу снега ГБУ должно уведомить об 
этом жильцов. Если автомобиль или, не дай 
бог, голова прохожего пострадают от снега и 
льда — исход суда будет во многом зависеть 
именно от того, было ли надлежащим обра-
зом организовано оповещение о работах и 
изоляция площадки. 

«Если вы были предупреждены о пред-
стоящих работах, но проигнорировали это 
или припарковали автомобиль в неположен-
ном месте — в возмещении ущерба могут 
отказать», — отмечает Ольга Абрикосова. 
Кстати, еще один вопрос, который будет 
интересовать суд, — правильность парковки. 
Скажем, если снег упал на автомобиль, сто-
явший на тротуаре, — компенсация окажется 
под большим вопросом. 

По словам юриста, если с автомобилем 
приключилась такая неприятность, прежде 
всего нужно детально сфотографировать 
повреждения и крышу дома, с которой упал 
снег, с разных ракурсов. «Как можно меньше 
трогайте транспортное средство и окружаю-
щую обстановку, — советует Абрикосова. 
— Второй шаг: обратитесь в полицию и по-
просите составить протокол осмотра места 
происшествия с перечнем повреждений, 
причиненных ТС».

Кроме того, нужно сохранять все чеки 
на расходы, связанные с ЧП. Например, кви-
танцию за оплату эвакуатора или услуг СТО. 
«Если сумма ущерба крупная — вам также 
понадобится экспертиза поврежденного 
транспортного средства, — напоминает 
юрист. — Четвертое: получите в полиции 
постановление об отказе в возбуждении 
уголовного дела по вашему инциденту и 
подайте претензию о компенсации причи-
ненного вреда в «Жилищник».

Правда, судиться в любом случае при-
дется: «Жилищник», как госорганизация, не 
имеет права без суда выплачивать компен-
сации такого рода. Зато если выиграть суд 
— а это не слишком сложно, — потерпевшей 
стороне достается еще и 50% штрафа. Плюс 
компенсация за юридические услуги и, воз-
можно, моральный вред. 

А вот те, кого «лавина» застала на город-
ской — даже платной! — парковке, как гостей 
из Томска на Арбате... Те действительно, 
что называется, «попали». «Организация, 
оказывающая услуги платной парковки, не 
отвечает за причиненный ущерб, поскольку 
такая парковка не является договором от-
ветственного хранения по Гражданскому 
кодексу, — отметил автоюрист Илья Афа-
насьев. — Поэтому пока машина занимает 
место на парковке, платить за это место 
придется».

Интересно, что об очистке парковок от 
автомобилей на время снегоборьбы — в том 
числе чтобы расчистить сами парковочные 
площади — уже заговорили некоторые экс-
перты. Действительно, еще несколько лет 
назад это была распространенная в Москве 
практика: эвакуаторы оранжевого цвета (не 
зеленые «крокодилы», избави боже!) пере-
ставляли автомобили на другую сторону ули-
цы или в соседний двор, чтобы дать комму-
нальщикам возможность уложить асфальт или 
убрать снег. Но сейчас этого стало гораздо 
меньше — хотя бы потому, что меньше стало 
тех самых свободных мест. Переставлять-то 
некуда — не под знак же запрета остановки! 
Вот и получается — снежная каша на платных 
парковках, и никакого выхода...

Антон РАЗМАХНИН.

Звезды оторвались 
на фешен-вечеринке
Предновогодние тусовки уже вовсю 
идут в столице. Очередное появле-
ние большого количества известных 
звезд было замечено на одной из 
вечеринок. В элитном ресторане в 
дорогом отеле устроили модную 
тусовку. Бомонд гулял так, что теперь 
об этом только и говорят. «МК» при-
соединился к гуляньям.

Кого тут только не было! Появились даже 
те, кого и не ожидали лицезреть. Вот, напри-
мер, недавно разведенная Катя Лель, как 
оказалось, не сидит в трауре дома, а вовсю 
гуляет. Мало того, невооруженным глазом 
было заметно, что девушка еще больше по-
хорошела и похудела. Приталенный брюч-
ный костюм лазурного оттенка — в цвет глаз 

исполнительницы «Мармеладного» — вы-
годно подчеркивал достоинства ее фигуры. 
Катя пребывала в радостном настроении, но 
на тему развода как-то предпочитала не го-
ворить. Да и зачем ворошить прошлое, когда 
вокруг столько парней! Любопытные взгляды 
представителей мужского пола в дорогих 
костюмах в сторону завидной невесты Кати 
не заметил только ленивый.

Кристину Орбакайте застали за проце-
дурой вручения ей бриллиантов за хорошую 
работу. Гости не могли не отметить необычный 
лук звезды. Жакет, в котором она пришла, 
уж очень напомнил пиджак, который наде-
вал в свое время Филипп Киркоров. Этакий 
праздничный мундир. Но это были все-таки 
разные пиджаки: вряд ли Кристине подошел 
бы наряд с плеча Филиппа, хоть и похудевше-
го. Кстати, присутствующие ждали интригу: 
встречу бывших родственников Киркорова и 
Орбакайте, но они разминулись. Дочь Аллы 
Пугачевой довольно быстро отстрелялась на 
мероприятии и, собрав призы, убежала по 
лестнице от журналистов, словно Золушка. 

Анастасия Волочкова под ручку с 

симпатичным парнем расхаживала по крас-
ным дорожкам. Несведущие подумыва-
ли было, что у Насти новый бойфренд, но 
оказалось, что тут пока без романтики: со-
провождающий — это дизайнер ее ново-
го платья Джемал Махмудов. К слову, этот 
красно-черный наряд выгодно выделялся 
на фоне преимущественно золотых и сере-
бряных платьев, коими заполонили все фойе. 
Присутствующие отметили, что Волочкова в 
последнее время как-то поменялась и ста-
ла выглядеть свежо и элегантно. Глубокого 
декольте уже давно не замечают фанаты на 
нарядах Волочковой, но при этом Настя не 
становится менее привлекательной. На ве-
чере балерина с удовольствием общалась 
с прессой, а также поделилась планами на 
Новый год и рассказала, что еще не решила, 
как будет отмечать. Знает точно одно: это 
будет дома. А что же Мальдивы? И Мальдивы 
будут, но после Нового года. «Числа с пятого. 
Я туда как на дачу езжу. В этом году уже в 22-й 
раз», — рассказала блондинка «МК».

Ну и, конечно, Ольга Бузова — куда без 
нее! Каждый ее выход на сцену — это повод 

для обсуждений. Артистка не может выйти 
просто так, ей надо обязательно устроить 
какой-то перформанс. Собственно, он и не 
заставил себя ждать. Ольга пришла на фешен-
вечеринку в платье в пол местного производ-
ства с кардиганом, в перчатках и узких туфлях. 
«МК» она сообщила, что «в последнее время 
носит одежду российских производителей». 
Но если ты в туфлях на каблуках с утра, как 
Бузова, к вечеру постепенно дискомфорт 
может достичь своего апогея. Олино терпение 
закончилось, и она стала... раздеваться на 
сцене во время получения призов. Сначала в 
ход пошли перчатки, потому что в них неудоб-
но держать телефон, затем — кейп (кардиган), 
потому что он натирает под мышками, ну и 
все закончилось сбрасыванием неудобных 
туфель. Выносили Бузову со сцены на руках, 
потому что она призналась, что хочет, чтобы 
кто-то взял ее на ручки. К слову, эту просьбу 
она озвучивает уже не первый раз. Призывы 
донести до кровати у Ольги были еще во время 
ее концерта пару недель назад. Тогда, правда, 
помощников не нашлось.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Когда развалился Советский Союз, 
многие вещи внезапно потеряли в качестве. 
Одна из них кино. Российский кинематограф 
90-х и нулевых годов, за редкими исклю-
чениями, был чудовищен. Актеры — часто 
даже еще те самые, советские — выдавали 
натужную халтуру, именитые режиссеры 
представляли сенильную пародию на са-
мих себя, сценаристы откровенно держали 
зрителей за дураков, готовых глотать не-
лепицу. Причем это не было неумолимым 
роком, предопределенностью — ведь были 
же исключения! Но тянулось это больше двух 
десятилетий. А потом вдруг стали возвра-
щаться осмысленные сюжеты, приличная 
актерская игра, нестыдная режиссерская 
работа. 

И теперь мы уже привыкли к тому, что 
«наши снова научились снимать кино». Да, 
снова научились, все чаще и лучше. Поэтому, 
говоря, что новый сериал «Слово пацана: 
кровь на асфальте» очень хорош, я имею 
в виду не то, что он хорош «на фоне кина 
девяностых», — нет, это выдающееся яв-
ление даже на добротном фоне последнего 
десятилетия. 

Скажу сразу: призывы запретить «Сло-
во пацана», раздающиеся в чиновничьих 
кругах, представляются мне несусветной 
глупостью (сознательное вредительство 
менее вероятно, скорее всего, запрещаль-
щики его даже не смотрели). Это мое оце-
ночное суждение, и сейчас я раскрою его 
причины. 

Прежде всего в «Слове пацана» нет 
никакой романтизации дворовых банд. 
Вообще никакой. Зато там есть такие ду-
шераздирающие моменты, когда буквально 
хочется завыть в голос от жалости к этим 
семьям. Именно так: к семьям. Не только к 
детям. А вот прежде всего к бабке, которая 
тащится, закутанная в шаль, сжимая банку 
бульона, к неприметному строению с та-
бличкой «Морг». Зритель уже догадывается, 
что сейчас будет. Но она, эта смешная, не-
лепая бабка-колобок, еще не догадывается. 
Посмотрите это кино с вашими детьми, и 
если дети хоть на минуточку почувствуют, 
какую мучительную, невыносимую боль они 
могут причинить своим взрослым, значит, 
«Слово пацана» очень хорошее кино.

Нет там никакой романтизации. Да, 
пацаны показаны не то чтобы плохими 
— непредвзятому взгляду видно, что это 
не плохие дети, а словно бы вывихнутые. 
Ты смотришь на него и не очень понима-
ешь, зачем он так поступает. Ведь можно 
же «быть хорошим», можно «рассказать 
маме», можно найти хорошие, правильные 
решения. А они не будут искать хорошие 
решения — эти не плохие, но вывихнутые 
дети натворят черт знает что даже на пу-
стом месте, даже когда удержаться можно 
было (как кажется) легко; и ты не будешь 
в точности понимать, почему они так по-
ступают, но зато ты точно будешь знать: 
да, такое бывает. Узнаваемо… Ах, как же 
это все узнаваемо! И поэтому тоже «Слово 
пацана» очень хорошее кино.

Местами необязательным, но неотвра-
тимым сползанием во мрак (герои могут 
принять правильные решения, но не прини-
мают их) оно напоминает жуткий «Реквием 
по мечте». Если вам кажется, что «Реквием 
по мечте» — романтизация наркотиков, то, 
пожалуй, вас к экрану на пушечный выстрел 
нельзя подпускать. 

Но дело не только в этом. Дело еще 
и в том, что эти дети — неплохие, даже и 
«милосердие иногда стучится в их сердца» 
— по сути трусы. Да, эти жесткие парни, 
сами стойко терпящие боль и с энтузиаз-
мом дающие в морду при любом намеке 
на ссору, — все равно трусы. Боясь сказать 
правду самым родным и близким людям, 
они громоздят горы невероятной и нелепой 
лжи. Боясь предстать в невыигрышном свете 
«перед пацанами», совершают поступки, 
в которых нет чести. До поры до времени 
они пытаются делать вид, будто честь их 

интересует только одна — пацанская. Но в 
фильме хорошо показано, что заканчивается 
это стыдно, жалко и гадко. 

В этом смысле ключевой сюжет история 
с изнасилованной девочкой. Пацаны зна-
ют, что над нею было совершено насилие 
(причем из-за того, что она действовала 
в их интересах), но пацанские понятия и 
ярлык «шалава» для них важнее разума, 
справедливости, чести. Точнее, они ими 
заменяют разум, справедливость и честь. 
Даже не из сознательной жестокости, нет, 
а из какой-то непробиваемой, замешенной 
на «понятиях» тупости они начинают травлю. 
В этом с готовностью участвуют и девочки 
— они тоже усвоили пацанские понятия. Но 
самое удручающее, что в этом участвуют и 
взрослые.

Взрослые в фильме заняты в основном 
тем, что стараются не замечать проблему, 
а если заметили, то как-то замять ее. У них 
есть рациональные обоснования, их-то нам 
как раз легко понять. Но это не помогает. 
Связь между взрослыми и детьми разо-
рвана. Дети не понимают взрослых и не 
доверяют им. Взрослые не понимают детей и 
не умеют выражать свои чувства к ним. Одни 
не ищут защиты, другие не могут ее дать. 

В фильме есть двое взрослых, занимаю-
щих промежуточную позицию между двумя 
разорванными мирами. Это, во-первых, 
Вова Адидас — уже, в сущности, взрослый 
мужик, воевавший в Афгане, имеющий бо-
лее зрелое представление о чести и ответ-
ственности, но по умственному развитию 
еще тот же пацан. Медленно, с трудом до 
него доходит, что «мы занимаемся не тем». 
А во-вторых, майор милиции Ильдар Юну-
сович. Это пацан вчерашний, сумевший 
преодолеть крайне травматичный период и 
повзрослеть. Он знает пацанов, но поэтому 
же знает, как мало можно сделать. В итоге 
он просто делает свою работу. Есть шикар-
ный момент, когда он, со вкусом выдыхая 
табачный дым прямо в нос борзому гопнику, 
дает ему «слово пацана» и видно, какое удо-
вольствие ему это доставляет.

О том, как в этом фильме играют ак-
теры, можно говорить долго. Они играют 
замечательно, и будто бы даже вовсе не 
играют. (Некоторые сомнения у меня по 
поводу жены режиссера, но у нее вообще 
специфическая роль.) В целом же это чистый 
восторг. Причем великолепны и взрослые 
актеры, и дети. Почему раньше, еще лет 
десять назад, дети в российском кино были 
картонными, неубедительными, тусклыми, 
а теперь такая феерия таланта, я не знаю. 
Просто принимаю с благодарностью. Актеры 
известные и неизвестные, в главных ролях 
и эпизодах — они все молодцы. И все роли 
потрясающе узнаваемы. 

Кстати, не в этом ли и настоящая при-
чина, почему сразу начались поползновения 
запретить сериал, причем поползновения с 
участием коммунистов? Атмосфера СССР 
на последнем издыхании в фильме действи-
тельно воссоздана с выдающейся точно-
стью. Но хочется сказать большое спасибо 
его создателям за то, что не стали делать 
претенциозную символизирующую чернуху 
вроде «Груза 200». Спасибо, ребята, что вы 
этого не сделали. Какая-никакая, а это была 
наша жизнь, в которой тоже люди хотели 
быть счастливыми. Спасибо за уважение к 
этому желанию.

…Я хвалю «Слово пацана» и все время 
держу в уме, что фильм еще не закончен. 
Последняя серия еще не вышла, и там мо-
жет быть все что угодно. Все, чтобы пере-
черкнуть мои восторги. Особенно если 
учесть, что создатели сериала уже начали 
гнуться под пожелания (или требования?) 
запрещальщиков. Еще хуже будет, если 
снимут продолжение — это почти никогда 
не бывает хорошо, а коммерческое кино 
диктует: давай-давай… Но сейчас постара-
юсь об этом не думать. В российском кино 
состоялось незаурядное явление, с чем я 
нас и поздравляю. 

ЯВЛЕНИЕ ПАЦАНА
Событие в отечественном кинематографе состоялось
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Официальная статистика свидетель-
ствует, что уходящий год был для 
российской экономики успешным. 
Ожидается рост ВВП выше офици-
альных прогнозов. При этом в стране 
растут реальные доходы и зарплаты 
населения, россияне получают боль-
шие проценты по вкладам, а безра-
ботица упала почти до нуля. И все 
это — несмотря на возрастающий 
санкционный прессинг Запада. Но 
действительно ли среднестатистиче-
скому россиянину стало легче жить? 
Как события 2023 года отразились 
на благосостоянии населения? Про-
должатся ли эти тренды в 2024-м? Об 
этом вели разговор в прямом эфире 
в пресс-центре «МК» главный науч-
ный сотрудник Института экономики 
РАН, доктором экономических наук 
Игорь Николаев, финансовый ана-
литик, кандидат экономических наук 
Михаил Беляев и аналитик Финансо-
вой академии Capital Skills, кандидат 
экономических наук Марк Гойхман.

Импульс с замедлением
— Несмотря на беспрецедентные по 

объему санкции и ограничения, введен-
ные странами Запада в отношении рос-
сийской экономики, она по итогам 2023 
года вырастет на 3,5%. Можно ли считать 
такой результат достижением? 

Беляев: — 3,5% роста 
экономики — это, без-
условно, успех. Во-
первых, темп роста 
сам по себе немалень-
кий. А во-вторых, ва-
ловый внутренний про-
д у к т  я в л я е т с я 
отправной точкой для 
всех остальных эконо-
мических параметров. 

Вместе с тем я бы хотел внести некоторую 
крупинку соли в эту «сладкую» статистику. 
Рост, на мой взгляд, произошел главным 
образом из-за ударной работы военно-
промышленного комплекса (ВПК). В чем его 
специфика? Продукция ВПК практически не 
участвует в обороте капитала. То есть фор-
мально это плюс, а фактически — вычет из 
национальной экономики, кроме той части 
военной техники, которая продается за ру-
беж. Конечно, нельзя не признать, что военно-
промышленный комплекс все-таки пускает 
волны позитивных раскатов по всей нашей 
экономике, давая заказы на металл, на хи-
мию, на текстиль, на резину, научно-
исследовательские разработки и т.д. Это, 
конечно, здорово. Но мы должны понимать, 
что дальше поля боя или складского ангара 
продукция ВПК не идет.

Николаев: — Этот год 
можно назвать успеш-
ным для нашей эконо-
мики. Но не без огово-
рок. В России есть два 
основных макроэконо-
мических показателя: 
ВВП и инфляция. Если 
ВВП будет 3,5% — без-
условно, это очень хо-
рошо. Потому что ожи-

дания были гораздо меньше. А вот по 

инфляции ситуация обратная. По ней плано-
вый показатель был 5,5%, а сейчас мы имеем 
заметно больше. 7,5% по итогам декабря 
— это в лучшем случае, а два процентных 
пункта имеют большое значение для кошель-
ков граждан. Получается, что мы с ускоряю-
щейся инфляцией входим в следующий год, 
а это никак не плюс. Вторая оговорка. Минфин 
говорит нам о бюджетном импульсе, то есть 
о том, что в экономику потекли огромные 
деньги. Но в значительной степени это слу-
чилось за счет оборонных расходов. Заметь-
те, слово-то Минфин подобрал правильное 
— импульс. А импульс — это что-то разовое, 
временное. На 2023 год его хватило, и, судя 
по трехлетнему бюджету, его хватит и на 
следующий год. А дальше? Судя, опять же, 
по бюджету, в 2025 года этот импульс пре-
кратится. Это надо иметь в виду.

Гойхман: — Соглашусь 
с коллегами, что в це-
лом этот год был 
успешным. Но есть не-
которые нюансы. В 
2024-м ситуация с ро-
стом ВВП будет более 
сложная, поскольку 
считать его придется 
от достаточно высокой 
базы нынешнего года. 

Кроме того, есть и другие факторы, свиде-
тельствующие о возможном затухании роста. 
Это увеличение цены энергоносителей на 
протяжении практически всего года, что 
серьезно подхлестнуло уход от российского 
экспорта. Кроме того, курс доллара к рублю, 
который поднимался в течение трех 

кварталов 2023-го. Наряду с увеличением 
цены на энергоносители это тоже способ-
ствовало увеличению ВВП. А вот в следую-
щем году, похоже, тут могут быть опреде-
ленные сложности. Так что в импульсе, 
который был в текущем году, возможны 
определенные замедления.

Не нефтью единой

— Принято считать, что экономика 
России сильно зависит от нефтегазовых 
доходов. Но в этом году они серьезно 
просели. К каким же последствиям при-
вели изменения правил игры на рынке 
нефти в связи с введением антироссий-
ских санкций?

Беляев: — К распространенному мне-
нию о том, что мы «страна-бензоколонка», 
я отношусь очень спокойно. Страна должна 
производить то, что ей легко дается. Если 
мы наделены такими богатыми природными 
ресурсами, то почему бы их не использовать? 
Многие упрекают нашу добывающую про-
мышленность. Но давайте смотреть с ры-
ночной точки зрения. Возникла возможность 
перебросить наши нефтегазовые потоки с 
Запада на Восток, и в известной степени 
мы это сделали. Самое главное, что мы про-
изводим продукты — нефть и газ, которые 
оказались нужны всем. Поэтому переори-
ентировать потоки было легко. Мы также 
должны понимать, что наши добывающие 
компании представляют собой комплексы 
высочайшего технологического и научно-
технического уровня. Это и новые материалы, 
и использование искусственного интеллекта, 

и роботы, и удаленное управление. Это же 
не полуголые аборигены, которые помя-
тыми ведрами черпают нефть из какой-то 
скважины. Это совершенно передовые про-
изводственные структуры, которые по слож-
ности сравнивают чуть ли не с космической 
промышленностью. Так вот, эти два фактора 
— востребованность товара и высокотехно-
логичные способы производства — обеспе-
чивают устойчивость российской экономики. 
Наша добывающая промышленность, как и 
военно-промышленный комплекс, дает заказ 
всем остальным производственным отрас-
лям на металл, на науку, на новые материалы, 
на роботов и многое другое. Уже не говоря 
о рабочих местах и о той инфраструктуре, 
которая создается вокруг этих компаний.

Николаев: — Факт, что нефтегазовые 
доходы у нас существенно сократились. Но 
я бы не стал переоценивать ситуацию и го-
ворить, что мы слезли с нефтяной иглы. На 
самом деле это еще вопрос. Но мы страна, 
от природы богатая нефтью и газом. И что 
теперь — нам надо отказываться от этого 
конкурентного преимущества? Почему-то 
никто не называет Норвегию или Саудов-
скую Аравию «странами-бензоколонками». 
Просто эти государства показывают, что 
надо грамотно распоряжаться своим кон-
курентным преимуществом. Да, наши не-
фтегазовые доходы ощутимо сократились, 
но я считаю, что не критично. Нам удалось 
перестроить логистику. Такие страны, как 
Индия и в значительной степени Китай, за-
местили объемы других партнеров по им-
портируемым ресурсам из России. А так как 
нефтегазовые доходы просели, а доходы от 
обрабатывающих отраслей выросли, то в 
итоге у нас все получается вроде бы ниче-
го. Но здесь вопрос: насколько эти доходы 
от обрабатывающих отраслей, которые в 
значительной степени заместили доходы 
от нефти и газа, могут быть устойчивыми? 
Боюсь, что с этим как раз будут проблемы. 
Если не в 2024-м, то в 2025 году мы вполне 
сможем их почувствовать.

Водоворот инфляционного 
потока

— Несмотря на рекордное снижение 
безработицы, рабочих рук не хватает, а 
зарплаты растут не за счет повышения 

производительности труда. Сам же ры-
нок заполняется дешевыми китайскими 
товарами, что тоже мешает развиваться 
производству внутри страны. При этом 
цены на продукты и товары первой не-
обходимости за год заметно выросли. 
Как вы думаете, стало ли среднеста-
тистическому россиянину легче жить с 
экономической точки зрения?

Николаев: — Нет простого ответа на 
вроде бы простой вопрос. Действительно, 
реальные располагаемые доходы населения 
должны вырасти где-то на 5%. Это высо-
кий показатель, безусловно. Но тот рост 
цен, который россияне видят в магазинах, 
производит гораздо большее впечатление. 
Потом, надо понимать, что реальные доходы 
выросли в среднем. А у многих граждан эти 
доходы или не повысились совсем, или даже 
снизились, а тут еще и цены растут. Люди 
ходят в магазины и считают, хватит ли им 
нынче денег на то, что они могли себе по-
зволить, условно говоря, на прошлой неделе. 
И если они понимают, что сейчас средств 
не хватает, это воспринимается очень бо-
лезненно. В экономике зачастую важны не 
столько абсолютные цифры, сколько дина-
мика. А в динамике цены растут. И мы с этой 
растущей инфляцией входим в следующей 
год. Правда, по прогнозу правительства, 
инфляция в следующем году должна соста-
вить 4,5%. Но вот за счет чего случится столь 
резкое замедление цен? Этого почему-то 
никто не объясняет...

— Вопрос от нашего читателя. Офи-
циальная инфляция — 7,5%. Между тем 
многие продукты и услуги подорожали 
намного сильнее. Какая же инфляция на-
стоящая: та, о которой говорит Росстат, 
или та, которую чувствуют люди?

Беляев: — Это извечный вопрос: какая 
инфляция настоящая? Я всегда сравниваю 
инфляционный поток с рекой. В реке всегда 
есть основная струя, которая течет быстро. У 
берегов струйки поменьше, а где-то иногда 
бывают водовороты. Вот и подсчет инфляции 
можно сравнить с этой самой рекой. Чем 
шире круг товаров и услуг, который вы охва-
тываете, тем меньше будут цифры. Потому 
как что-то дорожает быстрее, что-то медлен-
нее. А итоге и получаем очень усредненный, 
невысокий показатель. Но люди-то в реаль-
ности покупают довольно ограниченный круг 
товаров и продуктов повседневного спроса. 

И именно эти 
повседневные 
товары под вли-
янием спроса доро-
жают быстрее всего.

Гойхман: — Вероятность повышения 
динамики инфляции сверх нынешних 7,5% 
или 8% в следующем году все же невелика. 
На уровне высоких цен нынешнего года даль-
нейший их рост будет ограничен. Кроме того, 
если динамика инфляции будет уменьшаться, 
то во второй половине 2024 года, может быть, 
к лету, будет снижаться и ключевая ставка. То 
есть кредитование банков будет становиться 
дешевле. В этом случае и процентные ставки 
по банковским кредитам будут постепенно 
уменьшаться.

Легких времен ждать 
не стоит

— Дайте свой прогноз по основным 
экономическим показателям на 2024 
год. И главное: улучшится ли с эконо-
мической точки зрения жизнь граждан 
в наступающем году? 

Николаев: — Начну с главного: нет, на 
более легкую жизнь рассчитывать не стоит. 
Зачем тешить себя иллюзиями? 2024-й в 
целом будет не провальный, но он будет 
немного хуже, чем 2023-й. Однако денег 
на следующий год в бюджете пока хватает. 
Что касается основных макропоказателей, 
то 3,5% роста ВВП, конечно, не будет. Будет 
около нуля, на какие-то десятые доли про-
цента возможен рост. Что касается инфляции 
в 4,5%, то не думаю, что этот прогноз испол-
нится. Если мы удержимся в однозначной 
инфляции (менее 10%), уже хорошо. Так что 
нет оснований рассчитывать на то, что 2024-й 
будет легким.

Гойхман: — Следующий год будет не 
лучше, а хуже текущего. Во многом потому, 
что экономические показатели, которые счи-
тает Росстат, опираются на статистическую 
базу существующего года, а она будет до-
статочно высокой. Поэтому рост ВВП на 3,5% 
— это, конечно, маловероятно. Предполагаю, 
что рост может быть полтора процента. Что 
касается инфляции, то 4% — это вряд ли, 
а вот меньше, чем в нынешнем году, впол-
не возможно. Примерно 6,5% по инфляции 
в 2024-м может быть. Курс доллара будет 
выше, чем сейчас: 90–110 рублей. Реаль-
ные доходы населения будут меньше, чем 
сейчас. В целом можно сказать, что жизнь 
будет немного хуже нынешней, но и какой-то 
катастрофы или обвала не произойдет.

Беляев: — Легких времен, можно ска-
зать, и не было никогда — так что и ждать их 
не стоит. На самом деле жить всегда было 
непросто. Людям нужно не сидеть и не ждать 
пока ВВП вырастет и зарплаты повысятся, а 
применять свои собственные силы и стара-
ния, для того, чтобы ковать свое собственное 
счастье. Теперь к конкретике. Высокая ключе-
вая ставка, на мой взгляд, помешает сбыться 
радужным цифрам и прогнозам. Поэтому 
инфляция в 4% — это недостижимо. Будет, 
скорее, 7–8%. Если говорить про ВВП, то я 
ставлю на рост процента в три. Я даже скажу, 
что будет стыдно, если мы дадим меньше 3% 
роста при всех наших возможностях.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИТОГИ 2023 ГОДА И ПРОГНОЗЫ НА 2024-Й

Рост ВВП
3,5%

2,3%

Инфляция 7,5%
4,5%

Дефицит бюджета 1,5 трлн руб.
1,6 трлн руб.

Рост реальных
доходов населения

4,8%
2,7%

Безработица 2,9%
3,1%

Средний курс доллара 85,2 руб.
90,1 руб.

 2023 г. 2024 г.

Источники: 
Минэкономразвития, 
Минфин.

85,2 руб.
90,1 руб.

Жить станет тяжелее, но обойдется без катастрофы
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Основа российского флота
Россия активно осваивает Арктику, 

развивает Севморпуть, что невозможно без 
специализированных гражданских судов, 
которые способны преодолеть шторма и льды 
Арктики. Для их строительства нужны квали-
фицированные работники и новые высоко-
технологичные судостроительные комплексы. 
В России возводится уникальный комплекс 
крупнотоннажного судостроения — «Звезда». 

Создание судостроительного комплекса 
в городе Большой Камень Приморского края 
началось по поручению президента России 
Владимира Путина, оператор проекта — 
компания «Роснефть». Предприятие было 
официально зарегистрировано 17 декабря 
2015 года. 

Сегодня ССК «Звезда» является самой 
современной верфью в России, специали-
зирующейся на строительстве всех типов 
морских добычных платформ, ледоколов и 
крупнотоннажных гражданских судов — ос-
новы российского арктического флота. 

«Развитие такого флота имеет огромное 
значение для нашей страны — арктической 
державы, востребовано для реализации на-
шей долгосрочной стратегии по освоению 
Арктики, для обеспечения надежных перевозок 
на Северном морском пути, на глобальных 
транспортных, логистических маршрутах, 
для укрепления энергобезопасности нашей 
страны, да и всего мира», — заявил Владимир 
Путин во время визита на судоверфь «Звезда» 
в сентябре.

Стахановские темпы
Строительство судоверфи «Звезда» ве-

дется высокими темпами. К примеру, один 
из главных элементов комплекса — сухой 
док — ввели в эксплуатацию в 2021 году, 
на 3 года раньше срока! Его размеры 

впечатляют: длина  485 м, ширина 114 м, а 
глубина 14 м! Это один из крупнейших сухих 
доков в мире.

За восемь лет на верфи введены в 
эксплуатацию основные объекты — блок 
корпусных производств, окрасочные каме-
ры, цех сборки блоков, открытый тяжелый 

достроечный стапель с парком уникальных 
кранов, самый современный и производи-
тельный в России трубообрабатывающий цех.

Общая площадь застройки верфи — свы-
ше 220 гектаров. По завершении строитель-
ства всех объектов техническая оснащен-
ность ССК «Звезда» позволит обрабатывать 
330 000 тонн металла в год.

Возможности верфи позволяют приме-
нить наиболее эффективный метод строи-
тельства — крупноблочный, который принят 
сегодня на ведущих мировых верфях: суда 
собираются из блоков весом до 3500 тонн, что 
в шесть раз превышает существующие воз-
можности других российских заводов. Также 
из технологических преимуществ «Звезды» 
— высокая степень автоматизации производ-
ства. Благодаря этому верфь может строить 
абсолютно любые суда и морскую технику 

для освоения северных месторождений и 
круглогодичной навигации по Северному 
морскому пути.

Уже сейчас общий дедвейт судов, за-
казанных на «Звезде» российскими компа-
ниями, превышает 3 млн тонн. Пилотную 
загрузку комплексу обеспечила «Роснефть», 
заключив с ССК крупный контракт на новую 
морскую технику и суда, в том числе танкеры 
типа «Афрамакс». Всего в портфеле заказов 
«Звезды» — около 60 судов гражданского на-
значения, в активной стадии строительства 
— свыше 20 судов. 

Развитие Приморского края
За восемь лет судостроительный ком-

плекс «Звезда» стал крупнейшим предпри-
ятием Приморья, обеспечивая заказами 

смежные отрасли и производства. Расши-
рение судостроительного кластера влечет 
за собой комплексную модернизацию транс-
портной и социально значимой инфраструк-
туры региона.

«Звезда» является крупным налого-
плательщиком и ведущим работодателем 
региона. За последние шесть лет объем на-
логовых отчислений предприятия в бюджеты 
разных уровней увеличился почти в 14 раз. 
В настоящее время на предприятии уже за-
действовано около 11 тысяч сотрудников 
верфи и подрядных организаций.

Чтобы сотрудники могли не отвлекаться 
от работы на бытовые проблемы, судоверфь 
возводит целые жилые кварталы многоэтаж-
ных домов с комфортабельными квартирами. 
На сегодня введены в эксплуатацию 36 жилых 
домов на 2506 квартир в четырех микрорайо-
нах города Большой Камень. Ведется строи-
тельство еще 47 домов, которые рассчитаны 
на 3489 квартир. Всего до конца 2024 года пла-
нируется построить 80 домов на 5795 квартир. 

Общая площадь жилой застройки в рамках 
программы составит 300 тысяч квадратных 
метров за восемь лет.

Не остается без внимания и вопрос по-
вышения профессионального уровня сотруд-
ников ССК. 

«Чтобы обеспечить самую техноло-
гичную судоверфь высококвалифициро-
ванными кадрами, «Роснефть» создает в 
регионе базы профессиональной подго-
товки. Основная площадка для подготовки 
судостроителей и судоремонтников — Даль-
невосточный судостроительный колледж. 
Он участвует в федеральной программе 
«Профессионалитет». На базе колледжа 
обучаются основные производственные 
рабочие комплекса «Звезда», а на терри-
тории верфи проходит производственная 
практика студентов, — рассказывал гла-
ва Приморья Олег Кожемяко, находясь в 
павильоне «Роснефти» на ВДНХ. — Кроме 
этого, «Роснефть» создает инжиниринговый 
центр. Он будет заниматься решением задач 
в сфере производства и импортозамещения 
для отечественного судостроения и судоре-
монта. А также развитием инновационных 
технологий».  

Кожемяко добавил, что на базе центра 
будет осуществляться подготовка и пере-
подготовка кадров. Проект реализуется в 
рамках создания комплексного многофунк-
ционального технопарка на острове Русский.

День рождения с размахом
Такое событие, как день рождения «Звез-

ды», не отметить было нельзя. Тем более что 
и место подходящее есть — международная 
выставка-форум «Россия» на ВДНХ. Здесь, 
в павильоне «Роснефти», с 15 по 17 дека-
бря прошли Дни «Звезды», в рамках которых 
состоялся показ фильма «Живые». Авторы 
картины сравнивают суда с живыми орга-
низмами, которые рождаются на верфи, по-
лучают имена и становятся полноценными 
обитателями морских просторов. И все это 
благодаря инженерной мысли человека. В 
фильме также описываются основные этапы 
строительства судов, современные техноло-
гические возможности производства, а также 
уникальное оборудование судостроительного 
комплекса «Звезда».

Посетители павильона могли рассмотреть 
макеты строящихся и уже построенных судов, 
испытать себя в роли электрогазосварщика и 
попробовать сделать идеальный корабельный 
шов в очках дополненной реальности, а заодно 
узнать об актуальных вакансиях судостро-
ительного комплекса и условиях работы на 
Дальнем Востоке. 

Проекты Приморья
Как ранее отмечал глава Приморского 

края Олег Кожемяко,  появление такого мощ-
ного предприятия, как судоверфь «Звезда», 
дало по-настоящему новую жизнь Большому 
Камню. Оценив перспективы, в город вновь 
потянулись молодые специалисты. 

Кстати, осенью «Роснефть» и Правитель-
ство Приморского края в рамках VIII Восточно-
го экономического форума подписали долго-
срочное Соглашение о сотрудничестве. Оно 
предусматривает взаимодействие сторон в 
реализации различных производственных, 
финансовых и социальных программ. В числе 
важных проектов значатся Приморский ме-
таллургический завод мощностью 1,5 млн т 
в год и Инжиниринговый центр «Роснефти» 
на острове Русский. Кроме того, «Роснефть» 
и Правительство Приморского края договори-
лись о расширении взаимодействия компании 
с региональными поставщиками и подрядчика-
ми, в том числе за счет участия в конкурсах на 
поставки товаров и услуг для нужд «Роснефти» 
и ее дочерних обществ.

При поддержке Правительства Примор-
ского края «Роснефть» продолжит взаимо-
действие с образовательными учреждения-
ми края по развитию научно-технической и 
инновационной деятельности, направленной 
на подготовку будущих квалифицированных 
специалистов для нефтяной отрасли.

«Роснефть» и Правительство края уже 
имеют успешный опыт сотрудничества в реа-
лизации аналогичного соглашения, подписан-
ного в 2018 году. В соответствии с условиями 
нового документа стороны намерены про-
должить совместно работать над созданием 
условий для повышения уровня жизни насе-
ления региона, развитием социальной сферы 
и укреплением социальной стабильности.
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Судостроительный 
комплекс в Приморском 

крае возводится 
рекордными темпами 

и уже вовсю 
производит суда

На торжественной церемонии 
имянаречения арктического 
танкера-газовоза «Алексей 
Косыгин» и танкера-челнока 
«Валентин Пикуль» на 
судостроительном заводе 
«Звезда».

Самая современная верфь в России «Звезда», которая является 
флагманом развития всего Приморского края, отметила свой 
8-й день рождения. За столь короткий срок для реализации 
масштабного объекта судостроительный комплекс вырос 
из площадки со сваями на берегу Уссурийского залива в 
настоящую колыбель российского флота. Сегодня «Звез-
да» в городе Большой Камень не только продолжает 
строиться, но и уже выпускает на воду технически 
сложные суда усиленного ледового класса.

ОТКУДА РОДОМ ЛЕДОКОЛ?
ВОСТОЧНАЯ «ЗВЕЗДА»:



Окончание. Начало в номере «МК» от 
20.12.2023.

«Господин Великий 
Новгород»

Как в фантастическом рассказе, данные 
аналитических исследований Андрея Потехи-
на и поиск муровцев в Питере одновременно 
высветили некую группу.

Эти люди выехали из Великого Новгорода 
в Москву на автомашине. Но в ночь с шестого 
на седьмое июня 2003 года двое из них отбыли 
обратно в Новгород, уже поездом.

Конечно, не факт, что напали на след. Но 
ведь одновременно в Питере оперативники 
и компьютер Потехина вычислили странную 
бригаду.

Игорь Акулиничев и Ильдар Гайнулин 
срочно выехали в Великий Новгород, опять 
же не ставя в известность об этом питерских 
коллег. Никакая информация не должна про-
сачиваться преждевременно — таков закон 
детективной работы.

Здесь надо отметить еще одного чело-
века. В Великом Новгороде работал Михаил 
Иванович Быстров.

Михаил Иванович Быстров в розыске чуть 
ли не с конца шестидесятых. Наверное, самый 
старейший начальник угро всей России.

Вскоре после ознакомительной беседы с 
ним Акулиичев понял — встреча с Быстровым 
— большая удача. И не ошибся. Быстров ука-
зал московским сыщикам на две гостиницы, 
стоящие в городе на отлете. Эти гостиницы 
обслуживают, на языке оперативников, глав-
ным образом «залетную» публику, которая 
не любит задерживаться на одном месте и 
показывать себя на людях.

Акулиничев и Гайнулин поселились под 
видом туристов и незаметно установили на-
блюдение за постояльцами. И очень скоро 
узнали удивительные вещи. В гостиницах 
останавливались гости, прибывающие в этот 
город из Петербурга, Твери, Москвы. Общим 
у всех постояльцев был тянущийся за каждым 
густой, как дым, криминальный шлейф. Почти 
все судимы за убийство, бандитизм, разбои. 
Но в номерах, где они останавливались, ника-
кой регистрации постояльцев не было. Вроде 
бы номера все время простаивали впустую.

Скажем, из дорогого номера 16 мая 2003 
года идут звонки в Питер, Москву, и из этих 
городов ответно звонят в гостиничный номер. 
На вопрос муровцев, кто там жил в эти дни, 
работники гостиницы отвечали — никто. Люкс 
все это время был свободным. Так, может 
быть, кто-то из работников гостиницы назва-
нивал своим знакомым? Не подтвердилось.

Начали проверять, по каким адресам 
стоят телефоны в других городах, с которых 
звонили невидимым постояльцам, и сразу вы-
яснили: собеседники — яркие представители 
криминального мира. Один из адресов даже 
там, где имел честь родиться один из крест-
ных отцов российской мафии знаменитый 
Сильвестр (Тимофеев).

Свидетели убийства Климова припом-
нили — накануне около их дома по Крым-
скому Валу несколько раз видели темно-
коричневый «Мерседес», за рулем его сидел 
человек восточной внешности, то ли узбек, 
то ли татарин.

В Новгороде нашли владельца темно-
коричневого «Мерседеса» Набиулина. В июне 
он его кому-то продал. В Москве номеров этой 
иномарки никто не засек. Поэтому искать по 
номеру не было смысла.

Начали проверять связи господина На-
биулина. И оказалось, что лучи его интересов 
расходятся в разные стороны от Великого 
Новгорода примерно на 350 километров во 
все города и городки. Темно-коричневый 
«Мерседес» все время накручивал на спидо-
метре сотни километров, доставляя в разные 
пункты неутомимого хозяина.

Список его связей был уже в компьютере 
Потехина и на столе у Хомицкого. А будущих 
фигурантов уголовного дела можно было 
изучать по данным картотек, что называется 
анфас и в профиль. Среди них не хватало 
только сотрудника милиции. Хотя сыщики с 
самого начала поиска не сомневались, что 
действующий сотрудник милиции в этом за-
путанном деле обязательно где-то затаил-
ся. И когда данные на некоего Степанова 
из питерской милиции наконец оказались у 
сыщиков МУРа, они с радостью приготовили 
к встрече бывшего коллеги наручники. Но об 
этом чуть позже.

Весной 2005 года Акулиничев вместе с 
Гайнулиным выехали в очередной раз в Ве-
ликий Новгород, чтобы провести установоч-
ные действия. На всех подозреваемых были 
собраны учетные данные и первые формы. 
Урожай сведений оказался богатым. И тогда 
Хомицкий принял решение.

Здесь некоторое отступление. Акули-
ничеву, который был в отпуске, позвонил 
Гайнулин:

— Палыч, пока ты прохлаждаешься, в 
Москве провели анализ всех, кто у нас све-
тился по Новгороду, пришли к выводу: убийца 
Климова — Бурукин.

Уже на следующий день Акулиничев был у 
Хомицкого. Решение сводилось к организации 
штаба в Великом Новгороде. Началось оформ-
ление командировок. Выделенных машин 
под задание в нужный момент, как это часто 
бывает, не нашлось. Оружие брать с собой 
оперативникам не разрешили.

Доводы оперов, что возможные преступ-
ники ежедневно покрывают сотни километров 
для общения друг с другом и все они хорошо 

вооружены, не подействовали. «Там, на месте 
получите все: и машины, и силовую поддерж-
ку». Что тут скажешь? Акулиничев и Гайнулин 
выехали на личных машинах. На всякий случай 
с собой взяли охотничьи ружья. Смешно? 
Такова российская действительность. При-
том что операцию держали на контроле в 
аппарате президента!

Оформление командировки затягива-
лось — Хомицкий нервничал. Затяжка могла 
привести к тому, что в банде, а там уже на-
чали подозревать недоброе, могли учинить 
расправу друг над другом. Концы надо было 
прятать, как это всегда происходит в пиковый 
момент.

Так получилось, что одновременно с дей-
ствиями москвичей в Новгороде местный 
РУОП начал свою разработку грабителей фур 
на автостраде.

Весной 2004 года у строителей вырос 
спрос на лес, и группа вооруженных преступ-
ников грабила груженные лесом грузовики 
почти ежедневно, беспощадно расправляясь 
с водителями. Местные руоповцы, между 
прочим, умелые, крепкие парни, внедрили 
своих людей в банду и вскоре узнали о не-
виданном деле. 

Один из грабителей, Бурукин, проболтал-
ся о своей крутизне: в Москве он «завалил» 
крупную птицу...

Как показали дальнейшие события, Бу-
рукин угробил болтовней не только себя, но 
и остальных членов преступной группы, что 
уже была в подсветке московских оператив-
ников. Отвлекаясь от рассказа, отметим, толь-
ко в России возможно такое, когда громкое 
убийство в уголовном мире поручают не про-
фессионалам, а провинциальным уркам, не 
владеющим достаточным опытом и «крими-
нальной эрудицией»...

К удивлению оперативников, Бурукина не 
только не ликвидировали, но даже не запла-
тили ему за выполненный заказ. И он целый 
год болтался сам по себе, без денег, пред-
ставляя для подельников постоянную угрозу 
разоблачения. Пока под пьяный глаз не про-
говорился грабителям фур, у которых полу-
чал за каждые пятнадцать кубов украденных 
пиломатериалов по три тысячи рублей. Да, не 
все бандиты ходят в костюмах шоколадного 
цвета и кремовых макинтошах!

Важное сообщение из Новгорода со-
впало с аналитическими выводами компью-
терного поиска у Потехина. На его мониторе 
тоже светилось имя вероятного киллера: 
«Бурукин»...

Только в этой истории загадок не убави-
лось. И одна из них, откуда у провинциального 
и в общем-то заурядного типажа оказался 
револьвер с исторической родословной?

Наша провинция — 
смешной техасский боевик

Акулиничев сидел у Быстрова, когда 
местный руоповец вошел в кабинет началь-
ника угро:

— У меня срочное дело!
— Подожди, видишь, человек из 

Москвы.
— Ну, не могу, срочное дело!
Быстров недовольно поднялся и вышел 

в коридор. Кстати, к чести провинциальных 
правоохранителей, они не поддались на зуд 
реорганизаций и все оперативные звенья, 
включая и борцов с организованной преступ-
ностью, оставили в подчинении у начальников 
в местных угро. Москвичам тогда оставалось 
только завидовать! Впоследствии МВД ис-
правило эту ошибку.

Через несколько минут новгородские сы-
щики вернулись, и Быстров указал на Акули-
ничева: «Рассказывай ему все что знаешь».

Стесняясь и старательно подбирая слова 
в присутствии московского гостя, руоповец 
рассказал об откровении Бурукина.

Акулиничев достал фотографию — этот? 
Руоповец удивленно расширил глаза: откуда 
она у вас? Потом, всмотревшись в Акулини-
чева, вспомнил:

— А ведь я вас знаю. Вы еще в Демьянов-
ске рыбу ловили вдвоем в зараженном ртутью 
озере, где ни рыбы, ни отдыхающих.

Акулиничев вместе с Гайнулиным в пер-
вую командировку старательно играли роль 
туристов и действительно просидели два 
часа у озера, в которое местный завод сливал 
отходы ртути. Москвичи об этом, понятно, 
знать не могли.

Все, кто был в кабинете, дружно захо-
хотали. В работе оперов случаются чудеса 
и курьезы.

Но руоповец принес и другую весть. Груп-
пировка грабителей грузовиков намеревается 

напасть на автокараван с пиломатериалами. 
Среди бандитов объявился Бурукин.

Пересеклись линии расследований особо 
важных дел, за которыми надзирали в проку-
ратуре и в министерстве. Из Москвы полетело 
распоряжение немедленно задержать всех 
возможно причастных к фактам событий.

Наверное, не обошлось без утечки ин-
формации. Когда бандитов начали ловить, 
половина из них разбежалась. Местные сы-
щики прочесывали адреса и докладывали 
в новгородский угрозыск из разных концов 
области: «Адреса пустые».

Москвичи, участвовавшие в местной опе-
рации, отслеживали тех, кто проходил по уче-
там как причастные к убийству Климова.

Но в первую очередь требовалось задер-
жать «стрелка» Бурукина. От него, возможно, 
ниточки потянутся к остальным участникам 
«заговора».

Внедренные руоповцами агенты должны 
были захватить фуру с досками, быстро «про-
дать груз» и организовать в придорожном 
кафе пьянку. Во время загула одному из них 
поручалось завязать ссору, переходящую в ру-
копашную, с дальнейшим приездом милиции 
и задержанием всех участников скандала.

План был хорош тем, что оставлял му-
ровцам дополнительный шанс. Если пред-
положения относительно Бурукина сразу не 
подтвердятся, его можно привлечь за похи-
щение груза лесоматериалов.

Хомицкий помог согласовать план с мест-
ной прокуратурой, и провели его чисто, без 
сучка и задоринки, кроме, пожалуй, одной 
задумки. Завязывать драку агентам не при-
шлось, она вспыхнула без их стараний. Обста-
новка в этих краях настолько криминальная, 
что любая гулянка заканчивается кулачным 
выяснением отношений.

Акулиничев прибыл на место после того, 
как новгородские милиционеры сажали буя-
нов в машину.

Под ногами хрустело битое стекло, вокруг 
крики и женский визг.

— Ну, что, Саша, поехали в лес!
Акулиничев подошел к парню; тот вски-

нулся, цепко осмотрел костюм и галстук на 
Акулиничеве и вдруг прозрел:

— А ты ведь сюда приехал по другой 
причине.

— По какой же?
— Рассчитаться за того мужика, которого 

я в Москве завалил.
— Ты, видно, целый год с утра до вечера 

ждал, когда я приду за тобой?
Бурукин потряс закованными в наручники 

руками:
— Давай отойдем в сторону, я кое-что 

скажу. 
Акулиничев согласился.
— Не убивай меня. Мне ведь толком не 

заплатили, обещали двадцать пять тысяч зе-
леных, потом свели к тысяче и просто кинули. 
Я вам всех сдам, отпустите.

Он явно принимал Акулиничева за 
бандита-мстителя.

— Я, — продолжал Бурукин, — понимаю, 
менты тебе подыграли, у нас здесь такое часто 
бывает, меня тебе отдали, а ты меня сейчас 
в болото опустишь.

— Все будет зависеть от тебя. Давай 
рассказывай!

И Бурукин назвал всех, кто участвовал в 
подготовке расправы над Климовым, терять 
ему было нечего, а обида на бывших дружков 
не давала жить спокойно.

Акулиничев выслушал киллера. Он не 
назвал ни одного, кого бы московская опер-
группа не окружила. Единственно, что тогда 
прозвучало новостью, это фамилия питерско-
го милиционера Степанова. Хотя эта новость 
была также ожидаемая москвичами.

Бурукин, видимо, полагал, что вся мили-
цейская рать сродни Степанову.

Акулиничев, думал Бурукин, это такой же 
бандит, связанный с ментами, как его дружки, 
с которыми имел дело Степанов. Бурукин не 
представлял себе другими людей в форме. 
На белом свете, по его мнению, в органах 
милиции могут работать люди только по-
добные Степанову. 

А Акулиничев тревожно размышлял, как 
же киллер поведет себя, когда узнает, что 
перед ним правоохранители. Не откажется 
ли от только что сказанного?

Раздался звонок на мобильный. Это Ште-
фаница, захлебываясь от волнения, докла-
дывал Акулиничеву, как посередине деревни 
взял еще одного фигуранта — Мурашко, быв-
шего вместе с Бурукиным на месте расстрела 
Климова. Мурашко — мощного сложения, 
человек-гора. Ручищи, как лопаты. Штефани-
ца вступил с Мурашко в схватку, в одиночку, 
несмотря на то что с ним были двое местных 

милиционеров, вооруженных автоматами. 
Мурашко, гигант, схватил Штефаницу за горло 
и наверняка бы расправился с ним.

— Ребята, дайте же ему прикладом по 
башке! — кричал Штефаница. 

Несмотря на то что имел разряд по дзюдо, 
он чувствовал, что теряет силы.

Милиционеры, растерявшись, стояли, не 
вмешиваясь, пока один из них не сдернул с 
плеча автомат и огрел по голове великана. К 
сожалению, так случается, что в критическую 
минуту милиционеры могут проявить нереши-
тельность. Мурашко слегка ослабил хватку. 
Штефаница немедленно воспользовался этим 
и применил прием залома руки противника. 
Мурашко взвыл.

— Скорей! Давайте наручники!
Наручники не сходились на толстых, как 

бревна, запястьях. Запихнуть в них ручищи 
Мурашко удалось всем троим с большим 
трудом.

Все это произошло на глазах жителей 
деревни. Но в отличие от ювелирного задер-
жания Бурукина, слух о схватке с Мурашко об-
летел всю округу. Все, кто мог заинтересовать 
бригаду Хомицкого, как тараканы, забились 
в разные щели.

Бурукина привезли к следователю и в 
присутствии адвоката, под видео- и аудио-
записи он выложил весь расклад убийства 
Климова и перечислил его участников.

Интересно, что в ночь, предшествующую 
задержанию Бурукина, к нему домой пришли 
двое:

«Открывай, мы принесли тебе деньги, 
расчет за работу». 

У Бурукина хватило ума дверь не открыть, 
несмотря на долгие уговоры пришельцев. 
Бурукин вытащил обрез и предупредил, что 
влепит пулю первому, кто рискнет войти. 

Обрез потом муровцы изъяли. Но сам 
факт попытки убийства Бурукина говорит о 
том, что информация о прибытии московских 
оперов в Новгород каким-то образом просо-
чилась. И, если бы киллера убили, неизвестно, 
как повернулись бы дальнейшие события в 
этой истории.

Пятнадцать дней опергруппа москвичей и 
новгородцев прочесывала Новгородчину. Все 
напрасно, остальные словно растаяли.

Помогли наработки опергруппы в питер-
ский период. От задержанных Хомицкий и 
Акулиничев узнали о даче в пригороде Санкт-
Петербурга и адреса нескольких квартир. Пи-
терская милиция тут же провела задержание 
Никитина, Манькова и Набиулина.

Маньков при задержании питерским 
ОМОНом тоже хотел «показать зубки». При 
нем были две гранаты и пистолеты.

— Ментам я не сдамся. В случае чего 
взорву гранаты. И тогда валите все на меня! 
— сказал он своим приятелям, когда милиция 
готовилась к штурму.

Но тяжеловики сработали четко, и обе-
щание Маньков не выполнил, к удовольствию 
подельников, которым совсем не хотелось 
погибать!

В этой истории следствие вышло на еще 
одну криминальную фигуру бандита Капусти-
на. За ним судимость за тяжкие преступления. 
Последний раз попался на разбоях женщин и 
детей. Содержался в «Крестах». Болен СПИ-
Дом и туберкулезом. Его на время забрали 
из Питера и привезли в Бутырскую тюрьму. 
Он проникся доверием к Акулиничеву и разот-
кровенничался. По тюремной информации, 
убивал Климова, скорей всего, Бурукин или 
Никитин. 

Руководил ликвидацией Маньков, а Му-
рашко — военный мозг. Он прошел все «горя-
чие точки», побывал в Чечне и Приднестровье, 
причем сражался везде против российских 
войск. С удовольствием вспоминал, как по-
ливал живых людей из огнеметов. А больше 
Капустину сказать было нечего.

Были отработаны все связи этих людей в 
Москве. Сыщики узнали о хранении оружия на 
квартире одного человека, даже не посвящен-
ного в то, что спрятали в его доме знакомые. 
Когда муровцы развернули поиск стволов, ему 
позвонили и потребовали сбросить «груз» в 
районе Строгинской поймы. Из-за сильного 
течения в этом месте правоохранителям не 
удалось найти это оружие.

Бандиты в группе оказались матерыми. 
Работая по делу Климова, муровцы попутно 

вскрывали совершенные ими самые разные 
преступления. Задокументировали рэкет вла-
дельца автоколонки на трассе Москва — Санкт-
Петербург. За то, что он отказался им платить, 
его прилюдно избили до полусмерти. При-
шлось несчастного выхаживать в больнице.

«Боснийские схроны»

Трасса, соединяющая две столицы, из 
окна туристического автобуса кажется спо-
койной и даже живописной. Но стоит ненаро-
ком остановиться, как тут же возникает шанс 
познакомиться с криминальной Россией во 
всей ее широте.

Москвичи, разрабатывая своих подслед-
ственных по убийству Климова, узнали много 
чего из жизни северных провинций.

Степанов — действующий сотрудник, Бу-
рукин — водитель когда-то, еще до судимости 
на Урале, Никитин — бывший спецназовец 
(этот до сих пор в поле зрения правоохрани-
тельных органов не попадал) — вся эта теплая 
компания развлекалась модным промыслом. 
В форме милиции они задерживали машины 
на трассе и грабили водителей.

Материалы опергруппа передала в питер-
ские органы милиции, и там довели до упора 
расследование всех художеств на главной 
трассе.

А вот знаменитые схроны бандитского 
оружия муровцы оставили для себя. По мате-
риалам следствия было понятно, что оружие 
банды поступало из мест бывших боевых дей-
ствий. Возможно, оттуда же появился и наган 
Леона, из которого стреляли по Климову.

Схроны были организованы по так на-
зываемому боснийскому образцу.

Акулиничев выехал в одну из дальних де-
ревень Новгородчины, где только подковырни 
носком ботинка землю и тут же упрешься в 
торчащее прямо на тебя дуло. Места, бывшие 
когда-то очевидцами героизма наших воинов, 
сегодня кормильцы криминальных структур. В 
этих краях сельский труд давно уступил место 
копательству трофеев военного прошлого. 
Благо война оставила нынешним поколениям 
богатое наследие. За грибами тут не ходят, в 
лес идут с тележками для железного груза.

Акулиничев узнал о пяти братьях из этих 
мест. Один, старший, честно признался, дер-
жится в жизни за счет «даров земли», знает 
места, где их больше всего. Но оружие сдает в 
милицию, а себе оставляет немецкие кресты 
и жетоны с именами солдат. Это главный до-
ход современных «археологов». Работы нет, 
два брата ушли на лесозаготовки, четвертый 
гастарбайничает в Питере на стройках, а вот 
пятый, «спиногрыз», прибился к бандитам, 
копает и продает оружие и знает, где оно 
запрятано «по-боснийски».

Старший брат не раз предупреждал 
«спиногрыза»:

— Доиграешься!
Так и получилось. Старший брат сам вы-

звался сопровождать московских оперов к 
месту главного бандитского схрона: 

— Если «спиногрыз» не покажет место, 
ему из леса не уйти!

Прав д а, т у т же обратился к 
Акулиничеву:

— Если он добровольно покажет схрон, 
ему за это ничего не будет?

— Ничего.
— Пусть подтвердит прокурорский 

работник.
Получив подтверждение, скептически 

посмотрел на костюм, галстук, городские 
ботинки Акулиничева. Покачал головой:

— У нас тут такого еще не припомнят. 
Вокруг болота с медведями, а вы как на бал 
собрались.

А потом пояснил, младший брат в семье 
за урода. Все вокруг — лесные жители, нравы 
здесь жестокие, но народ за справедливость 
и чистоту. Вокруг все родственники, близкие, 
дальние, но в случае чего дружно выступают, 
как в партизанском отряде, и в обиду своих 
не дают. А младшего за авторитета считают 
бандиты и презирают в родне...

Пять часов вели поиск схрона. Наконец 
старший, как умелый следопыт, подвел к бере-
зе и показал на срубленную ветку с насечкой. 
Вокруг этого места можно с металлическим 
щупом ходить сколь угодно долго, с высоты 
ветка-указатель обманывает зрение. Но один 

из братьев перекинул через ветку груз на 
веревке и, подтянув ее к насечке, опустил до 
земли. Погрешность расстояния сразу умень-
шилась до десяти сантиметров. Прокопали в 
этом месте грунт до семидесяти сантиметров 
и тут же наткнулись на пластиковую бочку, 
под ней еще одна.

Столитровые пластиковые бочки удобны 
для хранения продовольствия, амуниции, 
оружия. Крышку пропитывают маслом, на-
крывают прокладкой, залитой реагентом или 
хлором, отбивающим собачий нюх, засыпают 
землей и покрывают дерном. Это и есть «бос-
нийский схрон».

Содержимое «боснийского схрона» в 
новгородском лесу описывали почти сутки. 
Одних боеприпасов больше тысячи штук. 
Автоматы, пулеметы, формы сотрудников 
милиции с неотмытой кровью, светоотра-
жающие куртки, жетоны...

По некоторой информации, в одном из 
комплектов этой формы было совершено 
нападение на водителя, который отказался 
подчиниться бандитам и за это был убит.

В схронах нашли и патроны того же ка-
либра, что были в нагане Леона, и стреляные 
гильзы. Вполне возможно — здесь в лесах шла 
пристрелка необычного револьвера.

Эпилог

Мы намеренно подробно рассказали, как 
проводилось расследование убийства Кли-
мова. Пусть читатель знает, насколько трудна, 
увлекательна и опасна работа милиционера 
и следователя, если они честно выполняют 
свой долг перед обществом.

К сожалению, выловить и усадить за ре-
шетку убийц — это еще далеко не все. До 
приговора суда убийцы всегда остаются пред-
полагаемыми убийцами, а тенденция мягких 
наказаний, намеченная из-за либерализации 
законов в России, дает им немалый шанс снова 
стать гражданами с паспортом в кармане.

По материалам расследования, бандиты 
запланированно прибыли в Москву накануне 
убийства. Набиулин, как он утверждает, при-
вез своих дружков, и на том его роль считалась 
исчерпанной? Но есть свидетели, у которых 
вся компания останавливалась четвертого 
числа, за два дня до убийства. В это время, 
скорее всего, и шла подготовка на местности 
к ликвидации Климова.

Пятого июня Набиулин и впрямь покинул 
Белокаменную. А Мурашко с сыном и Буру-
кин последнюю ночь провели на вокзале. 
Мурашко с сыном в течение двух дней посе-
щали аттракционы в парке культуры. Ребенок 
это, кстати, подтверждает. А вот чем все это 
время был занят Бурукин, остается только 
догадываться. 

По одной из версий, Бурукин, скорее все-
го, сидел на Крымском Валу у дома Климова 
и наблюдал за обстановкой.

Удивительно, что по придуманному плану 
он должен был после учиненного им расстрела 
Климова бежать в подворотню, где вместо 
сквозного прохода находился тупик.

Как же так? А может, как раз в тупике его 
должен был поджидать Мурашко с пистоле-
том ТТ, который, по некоторой информации, 
находился при нем. И тогда киллер был бы 
ликвидирован, а дело переросло в очеред-
ной висяк?

На самом деле Бурукин, несколько рас-
терявшийся после неожиданной схватки с 
жертвой, сделал все по-своему: одежду вы-
бросил не в верхний контейнер, как ему было 
указано, а в нижний, где в тот момент копался 
бомж, немедленно ее подобравший. Бомжа 
нашли в Апрелевке, он все подтвердил.

Бурукин даже толком не помнит, как ока-
зался на Октябрьской площади, на остановке 
троллейбуса, где в конце концов его и обна-
ружил Мурашко.

Только теперь Бурукин начинает пони-
мать, что тупик, куда его хотели заманить, 
был для него смертельной ловушкой.

Бурукин даже не подумал, что для него 
в плане действий не было транспорта, на 
котором он должен был скрыться с места 
убийства. То есть заранее предполагалось, 
что полный расчет за работу с Бурукиным со-
стоится в той тупиковой подворотне. И хотя 
Мурашко все это отрицал — такую версию все 
же исключать нельзя. Как нельзя исключать 
еще многое. Скажем, тот же револьвер наган 
Леона, из которого стрелял Бурукин, работал 
на убийстве Рубена Нариманова и Михаила 
Иванова, компаньонов Климова. Стрелял из 
него по этим людям Бурукин?

С этим револьвером вообще много тума-
на. Зачем надо было для такого ответствен-
ного заказа снабжать киллера старинным 
оружием, пусть даже в исправном состоянии? 
Ведь в схронах было много другого военного 
добра, помимо музейной древности.

В запасе Бурукин имел только два боевых 
заряда. Остальные патроны в револьвере 
оказались почему-то спортивными. Газовая 
энергия у них значительно меньше и выстрел 
слабей. Да еще на стволе глушитель, гасящий 
силу выстрела, как это было во время убий-
ства Климова.

Если бы Бурукина ликвидировали, ре-
вольвер можно было бы связать с другими 
убийствами, и тогда приметное оружие 
сыграло бы роль «подставы». На Бурукина 
в этом случае легла бы ответственность за 
все убийства.

Все эти вопросы получили объяснение в 
процессе судебного разбирательства.

Климов уже больше года не работал на 
питерском заводе имени Шаумяна. Но, видно, 
крепко он сумел насолить тем, кто жаждал 
нажиться на заводской земле, если спустя 
столько времени получил смертельный при-
вет с берегов Невы.

Эмитируя акции завода и постепенно 
переводя их в блокирующий пакет, принад-
лежащий государству, он лишил остальных 
собственников лакомой добычи, за что и рас-
платились жизнью пять человек.

За приватизацию в России пока никого 
не наказали. Реприватизация обернулась для 
Климова драматическим финалом.

Убийство Климова было прямым вызовом 
обществу. Генерал Виктор Иванов отметил, 
что раскрытие этого убийства — дело чести 
для правоохранителей. Правоохранители 
доказали, что чтут свою честь. 

Еще один открытый вопрос в этой исто-
рии: сделало ли государство нужный вывод 
из полученного урока по убийству Климова? 
К сожалению, не просматривается четкого 
ответа на этот вопрос за двадцать минувших 
лет…

Ну а все бандиты получили наказание от 
пожизненного заключения до длительных и 
тяжелых сроков.

Эрик КОТЛЯР, 
заслуженный работник культуры РФ.
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Кто расправился с директором оборонного 
предприятия, которого назначил лично 
Владимир Путин

ПО ТРЕБОВАНИЮ РЫНКА
УБИТУБИТ

Начали проверять

Александр 
Бурукин.
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ЖКХ
В 2024 году в Подмосковье соби-
раются ввести социальные нормы 
потребления электроэнергии для 
населения. Все, что сверх этих объ-
емов, будет оплачиваться по более 
высоким тарифам. Что это будут за 
нормы и хватит ли их для обогрева 
загородного дома, а также для дру-
гой необходимой инженерии, «МК» 
рассказал эксперт по дачному зако-
нодательству и лидер общественно-
го движения «Народный сад» Федор 
МЕЗЕНЦЕВ.

— С чем связаны эти новые меры? До 
сих пор тарифы на электроэнергию по-
вышались каждый год, в том числе и для 
населения, но власти не ограничивали 
размер потребления электричества. 

— Думаю, прежде всего таким обра-
зом правительство собирается бороться 
с незаконным майнингом. Не секрет, что 
в Подмосковье существуют нелегальные 
майнинговые фермы, которые добывают 
биткоины в домашних условиях. Фактически 
они используют электричество, отпускаемое 
по льготному тарифу, в предпринимательских 
целях; кроме того, они создают повышенные 
нагрузки на электрические сети — майнеры 
потребляют от 20 тысяч кВт в месяц. Эти 
нарушения и хотят пресечь. Но под раз-
дачу могут попасть не только майнеры, но 
и другие потребители электроэнергии, у 
которых объем будет превышать установ-
ленные нормы.

— А что значит «льготный тариф»?
— Имеется в виду, что сейчас электри-

чество для населения отпускают по более 
низким тарифам, чем для предприятий. Суб-
сидирование идет за счет бизнеса, плюс 
дотации за счет бюджета.

— Разговоры о введении социальных 
норм потребления электроэнергии для 
населения ведутся много лет, но власть 
все время оттягивала этот шаг. Может, и 
на этот раз тоже все ограничится одними 
лишь угрозами?

— Думаю, что час Х уже настал. Феде-
ральная антимонопольная служба России 
предложила ввести с 1 января 2024 года в 
регионах дифференцированные по объемам 
потребления тарифы на электроэнергию для 
населения, другими словами, социальную 
норму потребления. Конечную стоимость для 
граждан установят региональные тарифные 
органы, а ФАС это проконтролирует.

Кстати, в Кемеровской области соци-
альные нормы действуют уже с 1 декабря 
2022 года. Там тарифы на электроэнергию 
при потреблении домохозяйством свыше 
650 кВт стали в 2 раза выше. Например, при 
базовом объеме потребления в размере 
400 кВт/ч в месяц одноставочный тариф для 
жителей села и горожан с электроплитами 
составляет 3,01 руб. за 1 кВт/ч, а для горо-
жан с газовыми плитами — 4,31 руб. При 
объемах потребления от 400 до 650 кВт/ч 
тариф уже составляет 4,95 руб. и 7,07 руб. 
соответственно. А свыше 650 кВт/ч — 6,07 
руб. и 8,68 руб.

В отопительный сезон для домохозяйств 
с электроотоплением границы диапазонов 
выше: базовый — до 1,2 тыс. кВт/ч, средний 

— до 1,8 тыс. кВт/ч. Льготные категории граж-
дан потребляют по низкому тарифу неогра-
ниченный объем электроэнергии.

— А какие социальные нормы пла-
нируют ввести в Подмосковье? Хватит 
этого объема для обогрева жилого дома 
с помощью электрического котла? Ведь 
далеко не у всех еще подключен маги-
стральный газ.

— Комитет по ценам и тарифам Мо-
сковской области подготовил проект рас-
поряжения о тарифах на электроэнергию 
для населения Московской области на 2024 
год. В первом полугодии тарифы остаются 
на уровне 2023 года. А с 1 июля 2024-го за-
планировано увеличение базового тарифа 
от 8 до 14% в зависимости от времени суток 
(круглосуточный или день/ночь). Однако по 
указанию ФАС в регионе будут введены 3 
диапазона потребления электроэнергии в 
месяц: первый — до 11 160 кВт, второй — от 
11 161 до 22 320 кВт и третий — свыше 22 320 
кВт. При этом тарифы второго и третьего 
диапазона будут выше первого (базового) 
на 6 и 10% соответственно.

— 11 тыс. кВт на месяц — много это 
или мало для частного домовладения? 

— Давайте считать. Если в доме ото-
пление газовое, центральное или дровяное, 
то этого норматива хватит с 10-кратным за-
пасом. Среднее потребление частного дома 
площадью 150 кв.м. составляет от 500 до 
1000 кВт в месяц. А вот если дом отапливает-
ся электричеством, расход в зимние месяцы 
может составить от 3 до 5 тыс. кВт.

— Понятно, что социальной нормы 
потребления электричества с лихвой 
хватит и на обогрев дома, и на всю инже-
нерию, не говоря уже о бытовой технике. 
Другое дело, если в доме есть бассейн 
или зимний сад.

— Если хозяин дома способен платить 
по сто с лишним тысяч за свет — а именно 
столько придется заплатить за 11 160 кВт, 

которые входят в социальную норму, то не-
сколько тысяч сверху по более высокому 
тарифу для него тоже будут не критичны. 
Например, переплата за 15 тыс. кВт составит 
всего лишь 1958,40 руб.

— Получается, что подорожание 
тарифа для тех, кто не укладывает-
ся в социальные нормы потребления 
электроэнергии, в основном скажется 
на владельцах очень дорогой элитной 
недвижимости.

— Если это многодетная семья или же 
владелец дома относится к другой льготной 
категории граждан, то базовый тариф со-
храняется без ограничений потребления. 
Также эта мера вряд ли коснется жителей 
СНТ и коттеджных поселков, которые рас-
считываются с энергосбытовой компанией 
по общему счетчику; думаю, что они смогут 
пользоваться электроэнергией по базовому 
тарифу без ограничения потребления. 

— Почему?
— Норматив по первому диапазону будет 

рассчитываться исходя из количества участ-
ков, находящихся в границах товарищества 
или поселка. Понятно, что ситуация, когда 
все 100% домовладений превысят базовый 
расход, нереальна. Поэтому при расчетах 
по общему счетчику для этих потребителей 
ничего не изменится, даже если норматив 
снизят в 2–3 раза. А вот тем членам садовых 
товариществ, которые заключили прямые 
договоры на оплату электроэнергии, оста-
ется надеяться на лояльность чиновников, от 
которых зависит, какое количество киловатт 
будет рассчитываться по базовому тарифу 
на электричество.

Мне кажется, сейчас самое время на-
селению задуматься об альтернативных 
источниках энергии. Солнечные коллек-
торы, тепловые аккумуляторы — довольно 
эффективные технологии даже в широтах 
Подмосковья.

Елена БЕРЕЗИНА.

Каждый год с приходом зимы перед 
владельцами собак встает вопрос, 
как защитить лапы своих питомцев 
от вредного воздействия реагентов, 
которыми щедро посыпают улицы 
в подмосковных муниципалитетах. 
«МК» посоветовался с подмосков-
ными ветеринарами, экологами и 
владельцами и отобрал самые дей-
ственные способы.

Мы уже привыкли, что сразу после сне-
гопада тротуары вдоль домов щедро обраба-
тывают противогололедными реагентами. 

«От них страдают не только животные, 
но и люди, растения, почва засаливается, 
потому что вся таблица Менделеева входит 
в состав реагентов», — рассказывает эколог 
Николай Борзенков. 

По его словам, самыми безобидными 
являются абразивные реагенты, например 
песок. Это чаще всего мраморная крошка, 
прохожие ее часто принимают за соль, но 
соль сразу же растворяется, попадая на снег, 
а крошка так и лежит до самой весны, потом 
ее можно смести на газон, и никому от нее 
никакого вреда не будет. Чего нельзя сказать 
о химических реагентах. Они могут нанести 
вред каркасам машин, обуви и животным. 
Кроме того, многие химические смеси спо-
собны вызывать у людей аллергию.

«Чаще всего коммунальщики исполь-
зуют бишофит или галит, это техническая 
соль. А в сильные морозы могут применять и 
хлористый кальций, он плавит лед даже при 
-30 градусах», — говорит эколог.

Вот этот последний реагент и вызывает 

самые сильные ожоги на лапах животных (от 
него же портится обувь). Так что нужно делать, 
чтобы защитить лапки своего питомца?

«Прежде всего не гулять там, где тро-
туары обработаны реагентами, а если такого 
места рядом с вашим домом нет, тогда по-
сле каждой прогулки тщательно мойте лапы 
собаке. Причем, чтобы удалить все вредные 
вещества с лап, одной воды недостаточно, 
нужно использовать детское мыло, а еще 
лучше зоошампунь с хлоргексидином», — 
советует ветеринар из Серпухова Гульнара 
Абашева.

Если собака, после того как прошлась 
по реагенту, стала поджимать лапы, срочно 
отведите ее на чистый снег, чтобы она очи-
стилась от химии. Кстати, дома нужно мыть 
не только подушечки лап, но и выше, где 
могут оседать вредные вещества. Животные, 
склонные к аллергии, должны гулять зимой 
только в специальной обуви или им нужно 
обрабатывать лапы специальным воском.

«Есть только три способа защиты от 
реагентов: собачья обувь, одноразовые 
бахилы или же различные косметические 
средства типа воска, крема или мази. Са-
мый эффективный — обувь, особенно если 
она качественно сделана. Но не все собаки 

соглашаются ее носить. Бахилы тоже могут 
надежно защитить лапы от действия реа-
гентов, хотя они очень быстро рвутся. Порой 
за одну прогулку можно израсходовать не-
сколько пар. Косметическим средствам я не 
доверяю, мне кажется, это чистый маркетинг. 
Никаких убедительных исследований на эту 
тему я не читала. Кроме того, отмыть с со-
бачьих лап воск практически невозможно, 
зато на полу от него остаются жирные пят-
на», — делится личным опытом заводчица 
лабрадоров Элина Ларина.

По словам Гульнары Абашевой, воск тоже 
разный бывает, нужно выбирать тот, где про-
цент пчелиного воска превышает остальные 
ингредиенты, например вазелин, ланолин и 
прочие добавки. Наносить его нужно густым 
слоем. Из минусов: он впитывает всю грязь 
на улице и в подъезде, а отмывается плохо. 
Но если на улице мороз, то воск застывает, 
и тогда его можно снять.

Собаководы советуют, прежде чем нано-
сить воск на лапы питомца, подрезать между 
пальцами шерсть. Некоторые опускают всю 
лапу в баночку со средством и крутят ее 
там, другие предпочитают аккуратно на-
мазывать подушечки пальцем. И почти все 
сходятся во мнении, что воск хорош только 
при морозе, когда быстро застывает, в те-
плую погоду от него мало пользы.

Зато если собака приучена носить об-
увь, проблема защиты лап от реагентов 
практически решена. Но и тут нужно иметь 
в виду, что собачьи сапожки должны быть 
выполнены из непромокаемой ткани, иначе 
от них не будет никакого прока. Еще следует 
обращать внимание на подошву, она должна 
быть прорезиненная, рифленая, чтобы не 
скользила, и достаточно плотная, чтобы не 
промокала. Многие владельцы жалуются, 
что питомец в такой обуви не может и шага 
сделать. Кинологи советуют приучать собаку 
постепенно, сначала надевать сапожки на 
пару минут дома, постепенно увеличивая 
время, а когда пес начнет уверенно носиться 
по комнате в обуви, можно будет уже и на 
улицу в ней выходить.

Евгения ВОКАЧ.
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 В Подмосковье утвердили 
максимальные индексы 
изменения платы за ком-
мунальные услуги на 2024 
год, перерасчет произой-

дет с 1 июля.

Во вторник соответствующее поста-
новление у себя на сайте опубликовало 
областное правительство. В нем сказано, 
что предельный индекс изменения платы 
за ЖКУ в размере 15,6% может быть при-
менен во всех городских округах региона с 
1 июля 2024 года. 

Месяц назад Правительство РФ утвер-
дило максимальные индексы роста тарифов 
на будущий год для регионов в размере 
10,7%. Но окончательное решение пред-
стоит принять властям на местах, они имеют 
право откорректировать этот показатель 
в ту или иную сторону, но не более чем на 
4,9%. Как видим, в Московской области ре-
шили поднять плату за ЖКУ на максимально 
возможный уровень.

Между тем в Подмосковье жители уже 
сейчас платят за стандартную «трешку» в 
старом жилом фонде от 8 до 12 тысяч в за-
висимости от локации жилья и времени года. 

Соответственно в новом году им придется 
платить за коммунальные услуги на 1,2–1,8 
тысячи рублей больше.

Сообщение о повышении тарифов на 
ЖКУ вызвало бурю эмоций у пользователей 
социальных сетей.

«Я не понимаю, почему в Подмосковье 
такие высокие тарифы на коммунальные 
услуги по сравнению с соседними регио-
нами или даже с Москвой. Да еще и внутри 
Московской области в зависимости от город-
ского округа счета за «коммуналку» тоже зна-
чительно отличаются. Я живу на два города. 
В Чехове у матери за «двушку» в пятиэтажке 
платежки на 8500 приходят круглый год. А у 
меня в Серпухове за «однушку» летом 6000, 
а зимой может выйти и 9000, и 11 000 рублей. 
При этом мои знакомые в Москве живут в 
квартире такой же площади и платят всего 
5,5 тысячи рублей», — жалуется жительница 
Серпухова Наталья Боркова.

С ней согласна Татьяна Левочкина из 
соседнего Чехова. Она пишет, что одна про-
писана в «двушке» площадью 53 кв. м и в 
месяц у нее получается около 8 тыс. рублей, 
а ее сестра с семьей из троих человек в 
Калуге платит за «коммуналку» всего 5000 

рублей в месяц. 
Еще дороже (8850 руб.) платит под-

московный житель Олег за двухкомнатную 
квартиру в Климовске. А некоторые поль-
зователи соцсетей (из Одинцова и Химок) 
признались, что зимой они получают вообще 
космические счета — в прошлом году, напри-
мер, суммы достигали 12–14 тыс. рублей за 
стандартную «трешку», правда, они живут в 
новых ЖК, а там коммунальные услуги стоят 
на порядок выше.

«Подмосковные власти вынуждены 
поднимать на максимальный размер пла-
ту за ЖКУ, потому что инженерные сети в 
большинстве городских округов сильно из-
ношены. Из-за этого в регионе постоянно 
происходят аварии в котельных, прорывы 
на теплотрассах. Сами жители жалуются 
на то, что зимой в их домах батареи чуть 
теплые. Но на капитальный ремонт сетей 
и другой коммунальной инфраструктуры 
нужны серьезные инвестиции, а кредиты 
нынче дорогие, вот и приходится властям 
искать выход из положения. Самый простой 
способ добыть деньги — повысить плату за 
ЖКУ для населения», — объясняет ситуацию 
экономист Денис Островский. 

В ПОДМОСКОВЬЕ ЦЕНЫ ЗА ЖКУ ПЕРЕСЧИТАЮТ ПО МАКСИМУМУ

САПОГИ ИЗ ВОСКА — ТОЛЬКО ДЛЯ МОРОЗА
Эксперты рассказали 
о самых эффективных 
способах спасти 
питомца от реагентов 
на улице

УДАР ЭЛЕКТРОТАРИФОМ
«МК» разбирался, кто и как пострадает 

от новых цен на коммуналку

FUNART.PRO

Подмосковные города утонули в навалах мусора. Жители жалуются, что из их 
дворов перестали вывозить бытовые отходы. В некоторых населенных пунктах 
мусоровозы не появлялись уже несколько дней.

Жители Одинцова, Красногорска, Королёва, Химок и Лобни сообщают на «Добродел» о 
переполненных контейнерных площадках в своих дворах. Только сегодня на горячую линию 
поступили сотни таких звонков. Люди жалуются, что мусора скопилось так много, что за ним 
уже не видно самих контейнеров для ТБО. Мусорные пакеты, которые выбрасывают жители, 
захватили прилегающие территории. Их разрывают и растаскивают по двору собаки, вороны 
и крысы. Последние настолько обнаглели, что стали свободно разгуливать даже днем.

Муниципальные чиновники объясняют сложившуюся ситуацию тем, что график вывоза 
отходов изменился из-за сильного снегопада, это была вынужденная мера. Но сейчас ком-
мунальщики работают в усиленном режиме, и скоро горы мусорных отходов исчезнут. 

Но жители не верят, говорят, что проблемы с нерегулярным вывозом отходов во многих 
подмосковных городах были и раньше, еще до снегопадов. В свою очередь, оригинальный 
способ борьбы с навалами мусора придумали сотрудники Главного управления содержания 
территорий Подмосковья. Они установили видеокамеры рядом с отдельными контейнерными 
площадками для ТБО, чтобы фиксировать тех жителей, которые бросают мусорные мешки 
мимо баков. А потом с помощью нейросетей вычисляют нарушителей.

Как говорится, эту бы энергию да в мирных целях!..

ОБЕЗЬЯНА, ИСКУСАВШАЯ 
ДЕВОЧКУ, ОКАЗАЛАСЬ 

НЕПОДСУДНА
Суд частично удовлетворил иск Мы-

тищинского городского прокурора, ко-
торый выступил в защиту маленькой 
девочки — жертвы сбежавшей из част-
ного зоопарка обезьяны.

Как ранее сообщал «МК», днем 21 июля 
2022 года обезьяна, убежавшая из част-
ного зоопарка известного адвоката и его 
супруги в деревне Терпигорьево в го-
родском округе Мытищи, пробралась на 
участок российского космонавта Елены 
Кондаковой (она была замужем за кос-
монавтом Валерием Рюминым, дважды 
Героем Советского Союза). Обезьяна 
напала на детей, которые играли возле 
бассейна. Больше всех досталось двух-
летней девочке, которая приехала в го-
сти со своей мамой. Именно ее животное 
выбрало себе в жертвы. Взрослые еле 
отбили кроху. У малышки были глубокие 
порезы на теле и переломы пальцев. 
Долгое время она провела в реанимации, 
где врачи спасали ей жизнь. 

Сразу после происшествия были воз-
буждены два уголовных дела — по ста-
тьям «Халатность» и «Причинение тяжко-
го вреда здоровью по неосторожности». 
Но оба они в итоге были прекращены.

В мае этого года Мытищинский город-
ской прокурор обратился в суд в защиту 
прав несовершеннолетней с исковым за-
явлением о взыскании с владельца обе-
зьяны компенсации морального вреда 
и расходов на лечение и реабилитацию 
ребенка на сумму более 1,8 млн рублей. 
Этот гражданский иск и был частично 
удовлетворен в минувшую пятницу. 
Впрочем, оказалось, что решение ис-
полнению не подлежит в связи с оплатой 
300 тысяч рублей представителю несо-
вершеннолетней. 

Между тем знакомые семьи девочки 
рассказали «МК», что родителям постра-
давшей пришлось потратить огромные 
деньги и на лечение дочери, и на ее 
психологическую реабилитацию. Вла-
дельцы зоопарка перед ними даже не 
извинились. Жители деревни опасают-
ся повторения трагедии, так как агрес-
сивная обезьяна по-прежнему живет в 
зоопарке.

ПОДМОСКОВЬЕ СТАЛО 
ПРИСТАНИЩЕМ 

ДЛЯ МОГИЛЬНИКА
Бердвотчеры подвели итоги года по 

залетным видам птиц, которых раньше 
не встречали на территории Московской 
области. Эта информация очень важна 
для орнитологов: специалисты изучают 
факторы, которые влияют на миграцию 
птиц, изменение их популяций и рассе-
ление по другим регионам. 

Как выяснил «МК», в этом году натура-
листы и орнитологи впервые зафиксиро-
вали в Подмосковье ряд новых пернатых. 
Так, в Талдомском городском округе был 
замечен могильник, в Шаховской — дым-
чатый коршун, в Сергиево-Посадском 
округе — короткоклювый гуменник. В 
Дмитровском округе увидели луговую 
тиркушку, а в Истре — кольцеклювую 
чайку. В прошлом году в регионе обна-
ружили птицу из рода грифов — бело-
голового сипа с интересной судьбой. По 
метке на крыле ученые установили, что 
хищник родился в зоопарке в Германии 
в 2015 году, а в 2016 году его выпустили 
в природу в Болгарии. Там же его наблю-
дали в последний раз — до неожиданной 
встречи в Подмосковье. 

Между тем, по итогам последних но-
ябрьских наблюдений бердвотчеров, 
самыми распространенными на сегод-
няшний день видами птиц в области явля-
ются большая синица, лазоревка и сви-
ристель. Среди редких представителей 
пернатых наблюдатели отметили малую 
поганку, зимородка, глухаря, тетерева, 
сирийского и трехпалого дятла.

МАЛЬЧИКУ НЕ ДАЛИ 
УСТРОИТЬ В ЖЕЛУДКЕ 

КОПИЛКУ
Сразу двоих детей, которые прогло-

тили инородные тела, спасали подмо-
сковные медики 18 декабря. Двухлетний 
шалун из Дмитрова случайно проглотил 
две батарейки от фонарика, а его ровес-
ник из Балашихи — рублевую монетку.

Как выяснил «МК», в первом случае 
ребенок, когда его мама была на кухне, 
раскрутил небольшой фонарик и ради 
любопытства проглотил пару батареек в 
виде таблеток. Обеспокоенные родители 
вызвали «скорую помощь». В лечебном 
учреждении медики сделали рентген, 
на котором были видны два инородных 
тела. Ребенку сделали клизму и про-
писали необходимые лекарства. Го-
спитализировать малыша не стали, но 
назначили дату повторного рентгена, 
чтобы убедиться, что батарейки вышли 
из тела естественным путем.

В случае второго малыша неприятная 
ситуация произошла буквально на глазах 
родителей, которые сидели на диване 
и смотрели телевизор. Два брата 2 и 6 
лет от роду играли с детским кассовым 
аппаратом. В один момент младший 
ребенок проглотил рублевую монету 
и стал сильно кашлять. Родственники 
поначалу подумали, что у мальчика уси-
лился бронхиальный кашель, так как тот 
уже давно болеет. Однако после того как 
мальчик успокоился, мама спросила о 
произошедшем. Маленький шалун при-
знался, что «съел денежку». В больнице 
врачи сделали рентген, опасение матери 
подтвердилось — рубль был обнаружен 
в желудке. Ребенку сделали клизму. 
Взволнованную женщину медицинские 
работники успокоили и порекомендова-
ли подождать, пока монета не выйдет из 
малыша естественным образом. 

Батарейки 
на рентгеновском 
снимке.
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Яичный вопрос в канун Нового года 
крайне беспокоит жителей области. 
Ведь хозяйки на кухне без яиц как 
без рук. Что крошить в оливье и про-
чие салаты, на что намазывать крас-
ную икру, в конце концов, чем лечить 
утреннее похмелье? Неудивитель-
но, что в предвкушении праздников 
все активно мониторят цены. Если 
люд узнал про привоз, где 70 рублей 
за десяток, туда спешат навострить 
лыжи вся деревня, поселок или горо-
док. «МК» тоже решил выяснить, что 
там с ценами на самый востребован-
ный товар этого месяца.

Мосстат еще хоть как-то пытается нас 
утешить. Оказывается, цены на яйца в Москве 
и Подмосковье за год выросли меньше, чем в 
целом по стране. Счастье-то какое! 

— Цена на куриные яйца в Московской 
области в ноябре 2023 года выросла за год 
на 28,5%. Это ниже, чем в среднем по России 
(40,3%), — уточнили в пресс-службе управле-
ния Федеральной службы государственной 
статистики по Москве и Московской области 
(Мосстат).

В ведомстве отметили, что в ноябре в 
регионе было произведено более 7,1 млн 
штук яиц, что на 28,4% больше, чем в ноябре 
2022 года. Рост производства налицо, а цена 
растет. В чем парадокс? 

Некоторые эксперты уверены, что пред-
приниматели просто пользуются ситуацией 
и хотят еще больше заработать, поэтому 

создают ажиотаж. Люди паникуют и реаги-
руют, быстрее скупая товар.

Однако это не совсем так. Рост цен ча-
стично обоснован несколькими причинами. 
В первую очередь выросла себестоимость 
выпуска яиц. По сравнению с 2022 годом 
повысилась стоимость комбикорма, медицин-
ских препаратов для профилактики птичьего 
гриппа, подорожали упаковочные материалы, 
тарифы на электроэнергию выросли.

— В ноябре продолжили расти издержки 
птицефабрик. Среди причин — увеличение 
расходов на зарплату сотрудникам в усло-
виях нехватки персонала, а также удорожа-
ние логистики. Кроме того, неблагоприят-
ная ситуация по гриппу птиц в отдельных 
регионах-поставщиках ограничивала возмож-
ности расширения предложения продукции 
птицефабрик. В итоге в годовом выражении 
быстрее стали дорожать куриные яйца, — по-
яснили на одной из птицефабрик.

Напомним, что в качестве оператив-
ной меры насыщения внутреннего рынка 
Минсельхоз принял решение об обнулении 
импортных пошлин в отношении куриного 
яйца. Теперь продукцию будут поставлять 
в нашу страну из Азербайджана и Тур-
ции. По прогнозам ведомства, стабилиза-
ция цен на яйца ожидается уже в январе.
На прилавках подмосковных магазинов, 
правда, импортной продукции практически 
не наблюдается. Все только свое, отече-
ственное. В основном из Ленинградской, 
Ярославской и Челябинской областей. Мо-
сковская область представлена преимуще-
ственно Наро-Фоминском и Егорьевском.
Цены на прилавках очень разные и почти 
обычные: от 90 до 160 рублей. А вот к фер-
мерской продукции не подступишься: самый 
дешевый десяток за 150 рублей. Но это еще 
поискать, чаще всего сельхозпредпринима-
тели просят 200.

Какой-то условный компромисс нашли 
супермаркеты, где «на ажиотаже» продавать 
куриные яйца начали поштучно. В Дмитрове 
один экземпляр от несушки стоит 9 рублей, в 
Люберцах — 11, а в Ступине — все 12.

Смешную альтернативу предложила аг-
рофирма из Шихова. Там продают страусиные 
яйца, цена на которые довольно стабильна: 
тысяча рублей за штуку. 

— Каждое весит полтора килограмма. 
Одним яйцом можно накормить сразу 10 че-
ловек, — уверяют на ферме.

На самом деле выгоды в этой альтерна-
тиве, разумеется, ноль. Но зато есть шанс 
отведать экзотики.

Тем временем прокуратура Московской 
области приступила к проверке деятельности 
производителей куриных яиц и розничных 
продавцов этих товаров. По выявленным на-
рушениям «будут приняты исчерпывающие 
меры реагирования», чтобы защитить граждан 
от необоснованного роста цен.

Светлана РЕПИНА.

ВСЁ ИСПОРТИЛ 
ЯИЧНЫЙ 
ВОПРОС
Подмосковные 
производители 
объяснили, почему 
яйца стали лидером 
производственной 
инфляции
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В 2020 году страница о Владимире 
Горовом появилась в Википедии: 
«… в ходе командировки в США 
сумел выполнить сложнейшее за-

дание исключительной важности, в результате 
которого советская разведка на протяжении 
многих лет добывала данные высшего уровня 
секретности».

За проявленные мужество и героизм «за-
крытым» Указом Президиума Верховного Со-
вета СССР ровно полвека назад, 21 декабря 
1973 года, Владимиру Ильичу Горовому было 
присвоено звание Героя Советского Союза с 
вручением ордена Ленина и медали «Золотая 
Звезда» (№11276)».

На протяжении 13 лет он работал с группой 
американских агентов. Ее лидером был шифро-
вальщик Джон Энтони Уокер, дежурный офицер 
службы связи штаба командующего подводным 
флотом США в Атлантическом регионе.

Именно Уокер передавал нашей спецслуж-
бе схемы использовавшихся шифрмашин и 
ключи к ним. В мировой истории до этого 
была лишь одна операция подобно-
го масштаба — взлом британцами 
нацистской шифровальной машины 
«Энигма» во время Второй мировой 
войны. 

Благодаря сотрудничеству с 
Уокером СССР мог снимать и читать 
шифрпереписку с совершенно за-
крытых линий связи Вооруженных сил 
США, в том числе их главного ударно-
го компонента — подводного ядерного 
флота. В октябре 1973-го, в войну Суд-
ного дня, мощная эскадра советских ВМС 
стояла напротив не менее, а, возможно, 
и более мощной американской эскадры 
в Средиземном море, и мир оказался на 
грани ядерной катастрофы. В этом противо-
стоянии одержал верх тот, кто имел точную 
информацию о происходящем и смог на 
основе ее анализа правильно выстроить ал-
горитм своих действий. 

…Мы с Владимиром Ильичем сидим и 
смотрим на столицу с высоты «Москва-Сити». 
По новостям нон-стопом идет информация о 
том, что сегодня происходит на Ближнем Вос-
токе. Он вспоминает о делах давно минувших 
дней. «ХАМАС», «ЦАХАЛ» — звучит как какой-то 
неведомый шифр. Шифр…

Затерялся в толпе

— Можно ли сопоставить те давние со-
бытия и то, что творится сейчас? — спраши-
ваю я Горового.

— Можно перекинуть мостик от того, что 
было, к тому, что происходит. В войну Судного 
дня СССР смог добиться огромного полити-
ческого успеха — принудил Израиль к миру. 
И это несмотря на массированную военно-
техническую помощь со стороны США. Мы вы-
нудили американцев присоединиться к этому 
процессу во избежание непредсказуемых по-
следствий развития кризиса из-за позиции Из-
раиля, нацеленной на полный разгром арабов. 
Больше такого триумфа не повторялось.

— Как агент Джон Уокер был завербован 
советской разведкой? 

— Он сам пришел в наше посольство в 
Вашингтоне в 1969 году. Адрес узнал из теле-
фонной книги. Он не подозревал, что напротив, 
через дорогу, находится наблюдательный пункт 
контрразведки ФБР. Оттуда фотографировали 
всех входящих и выходящих посетителей. Уоке-
ру повезло. Он случайно выбрал день, когда в 
посольстве для работников советских учрежде-
ний показывали кинофильм. В здание шел поток 
зрителей. Он затерялся среди них. Действовал 
наугад, но получилось удачно. 

— Возможно, это судьба? И то, что Уокер 
совершил, было нужно для мира? 

— Может быть и так. Войдя, он попросил 
встречи с работником спецслужбы. В ходе 
беседы рассказал, где работает, к каким се-
кретным материалам имеет доступ, и пред-
ложил сотрудничать с нами. Упустить такое 
предложение было невозможно. С ним были 
оговорены условия дальнейшей связи. Затем 
его переодели и в посольской автомашине 
вывезли за территорию. В последующие 17 
лет работа с Уокером шла бесперебойно. Из 
них 13 пришлось на мою долю. 

— Как вы стали связным Уокера? 
— В 1969-м мне было 37. Я писал диплом 

в нашем профильном учебном заведении. 
Через три недели предстояла защита. Вдруг 
вызов к руководству. Человек, к которому 
меня направили на беседу, разведчик, как я 
узнал позже, что называется, от Бога, долго и 
въедливо расспрашивал меня о работе, учебе 
на спецфакультете, семье, затрагивал опера-
тивные темы. Затем сообщил, что речь идет о 
выполнении очень важного задания в стране с 
жестким контрразведывательным режимом, с 
опасностью громкой высылки в случае засветки, 
не говоря уже о провале. «Как вы на это смо-
трите?» — спросил он. Я ответил: «Я офицер, 
поеду, куда направите». Он поморщился: «Речь 
не об этом. Это задание потребует предельной 
собранности, постоянного и неустанного на-
пряжения. Вам предстоит работать с самым 
ценным агентом нашей страны». Через месяц 
я был уже в Вашингтоне.

— За вами следили?
— Советским дипломатам было разрешено 

беспрепятственное передвижение в пределах 
25-мильной зоны вокруг американской столицы. 
На поездки за ее пределы требовалось разре-
шение. С наличием наблюдения приходилось 
считаться всегда. Однажды я с семьей поехал 
на автомашине в штат Кентукки посетить «Ма-
монтову пещеру», самую длинную пещерную 
систему в мире. Расстояние до нее от Вашинг-
тона 1070 км. И по дороге, и в самой пещере 
нас бдительно опекали сотрудники наружного 
наблюдения.

— А какая у вас была легальная 
должность?

— Второй секретарь посольства. Средняя 
дипломатическая должность. Большая часть 
сотрудников посольства — обычные дипло-
матические работники, к разведке отношения 
не имевшие. Я работал с Уокером один, никто 
больше в эту операцию посвящен не был. По-
тому что, когда знают двое, рано или поздно 
узнают все.

— В Америке вы жили без семьи?
— Мы виделись дважды в год: летом се-

мья на некоторое время прилетала из Москвы, 
Новый год я проводил дома. Обеспечение 
безопасности поддержания связи с агенту-
рой требовало очень значительного времени 
на оперативную подготовительную работу, а 
также постоянной готовности выйти на срочную 
операцию по сигналу агента. Мало ли что у него 
могло случиться и в добыче материалов, и в 
личной жизни. Он все же не профессионал. А 
разведчик в работе с агентом должен делать 
все, чтобы в первую очередь обеспечить его, а 
по сути и свою безопасность. Семейная жизнь 

в данном случае серьезно затруд-
няла бы выполнение этих требований.
— Были ли проблемы в работе с 

Уокером?
— Главной проблемой в работе с Уокером 

были его отношения с женой. Когда он только 
начал сотрудничать с нами и вынужден был для 
передачи материалов отлучаться из дома для 
выезда в Вашингтон, жена Барбара заподозрила 
его в измене. Он попытался было объяснить 
свои отлучки и появление в доме лишних де-
нег торговлей наркотиками. Но однажды она 
обнаружила в ящике его письменного стола 
коробку с толстой пачкой денег и какими-то 
схемами, вырезками из местных карт с помет-
ками и описанием дорог. Женщина потребовала 
объяснений. Уокер пришел в ярость, избил ее, 
но дела было уже не поправить. В конце кон-
цов Уокер признался, что работает на русских. 
Чтобы ее утихомирить, он предложил сопрово-
ждать его на очередной операции. Она рулила 
машиной, Джон изымал закладки из тайников. 
Полученная сумма примирила ее с побочным 
занятием мужа. 

— Уокер получал деньги за свои 
услуги? 

— При вербовке он сразу заявил, что будет 
сотрудничать за деньги из-за материальных 
затруднений. Одна из главных операций со-
ветской разведки, которая стала возможной 
только благодаря Уокеру, — расшифрованные 
шифрограммы времен войны Судного дня, чет-
вертой войны арабо-израильского конфликта. 
Описывая ее ход, историки в основном уделяют 
внимание сухопутным действиям. Но на самом 
деле советское противостояние с американца-
ми развивалось на воде. У нас не было возмож-
ности наземного боевого столкновения. Вся 
завязка и кульминация событий происходила 
в море.

Вечный вопрос

Евреи были изгнаны из Палестины дважды. 
Второй раз без малого на почти две тысячи 
лет, после чего население Древней Иудеи рас-
сеялось по свету. Почти 400 лет Палестина 
находилась под властью турок-османов.

Первая мировая война сокрушила четыре 
империи, включая Османскую. 

Лига Наций передала палестинскую тер-
риторию под управление Великобритании. По 
окончании Второй мировой войны в ООН в связи 
с массовой миграцией в Палестину евреев из 
различных стран мира было рассмотрено пред-
ложение британцев о создании в Палестине 
двух независимых государств, еврейского и 
арабского. В декабре 1947 года Генеральная 
Ассамблея ООН приняла соответствующее 
решение, поддержанное 33 ее членами, вклю-
чая СССР. Это было своего рода и платой за 
страдания еврейского народа. 

До этого цивилизованный мир допустил 
холокост, ведь ни одна страна не приняла к 
себе массово евреев, бежавших из нацистской 
Германии.

На тот момент сионисты (политическое 
движение за возвращение евреев на истори-
ческую родину) поддерживали решение ООН. 
Арабы были категорически против. У них, жив-
ших на этих землях сотни лет, никто не спросил, 
хотят ли они поделиться своей территорией.

14 мая 1948 года Национальный Совет про-
возгласил создание государства Израиль. 

Вспыхнула первая арабо-израильская 
война 1948–49 гг., которую начали, не со-
гласившись с решением ООН, арабские го-
сударства. Израильтяне назвали ее «Война за 
независимость», арабы — «Катастрофа». Из-
раильтяне победили и захватили значительную 
территорию, предназначенную для арабского 
государства. Затем последовали новые войны, 
по результатам которых арабы теряли все боль-
ше и больше.

Особенно серьезный территориальный 
ущерб они понесли по итогам так называемой 
Шестидневной войны (с 5 по 10 июня 1967 года). 
Ее начал внезапным нападением Израиль. Ара-
бы потерпели сокрушительное поражение, а Из-
раиль увеличил свою площадь в 3,5 раза, в том 
числе за счет территории Сирии и Египта.

Каждый стоял за своих

— Было очевидно, что рано или поздно 
арабские государства попытаются вернуть за-
хваченные израильтянами земли. СССР поддер-
живал Египет и Сирию, США — Израиль, — про-
должает Владимир Горовой. — Война Судного 
дня в 1973-м началась внезапным нападением 
египетских и сирийских войск, застала Израиль 
врасплох. Египтяне с легкостью прорвали обо-
ронительную линию Бар-Лев, переправились 
через Суэцкий канал и вклинились на 15–20 км 
вглубь израильской территории. Сирия вела 
наступление на израильские укрепления на 

Голанских высотах, которые были отняты у нее в 
1967 году. Израиль оказался зажат между двух 
огней. Но армии удалось перегруппировать свои 
силы, провести срочную мобилизацию. И поло-
жение выровнялось, а затем резко изменилось в 
пользу Израиля. Египетские войска были почти 
полностью окружены, а сирийские разбиты и 
вытеснены на свою территорию. Израильские 
танки находились в 100 км от Каира, артиллерия 
заняла позиции в 40 км от Дамаска. Президент 
Египта Анвар Садат умолял советское руковод-
ство об экстренном вмешательстве. Арабским 
войскам грозил полный разгром, чего Совет-
ский Союз никак не мог допустить. 

— Почему?
— Это привело бы к утрате позиций СССР 

в арабском мире, складывавшихся десятиле-
тия. В аналогичном положении находилась и 
американская администрация, она не могла 
отказаться от поддержки Израиля. СССР и США 
занимали жесткие позиции по защите своих со-
юзников, что напрямую вело к их конфронтации 
в военном плане. Вместе с тем руководители 
обеих стран осознавали опасность такого по-
ложения. Однако Израиль, стремясь добить 
арабов, продолжил свое наступление. 

— Вы в Вашингтоне ощущали какую-то 
напряженность? 

— Арабские страны ввели эмбарго на 
продажу нефти США. Цены на бензин, есте-
ственно, взлетели. На бензоколонках появились 
длиннющие очереди, что для американцев, не 
мыслящих жизни без автомобиля, было очень 
накладно. Все в принципе знали, что на Ближнем 
Востоке очередное обострение. Но в целом 
обычные люди не очень вникали в то, к каким ка-
тастрофическим последствиям, помимо повы-
шения цен, это могло привести. Хотя по накалу 
остановки и вероятности прямого столкновения 
между СССР и США на море все было не менее 
серьезно, чем во время Карибского кризиса за 
десять лет до этого.

Каждая из сторон демонстрировала, что 
готова идти до конца. Вплоть до применения 
ядерного оружия. Мы разместили в Египте 
ракеты среднего радиуса действия. Мы также 
подняли в воздух наш новейший на тот момент 
истребитель Су-25. Он взлетел с аэродрома под 
Астраханью, прилетел в район боевых действий 
и демонстративно сделал несколько кругов над 
Тель-Авивом. Израильская авиация оказалась 
бессильной что-либо предпринять. Было прямо 
показано, что в случае чего Тель-Авив будет 
нашей целью. Кстати, пилот получил звание 
Героя Советского Союза. Градус накала про-
должал расти. С нашей стороны подтянули 
57 кораблей, со стороны американцев — 48. 
К концу 20-х чисел октября у нас уже было 95 
кораблей. Подошли еще несколько подводных 
лодок. Представляете, два мощнейших в мире 
флота стоят один против другого, готовые в 
любой момент вступить в бой.

— Начать третью мировую из-за инте-
ресов евреев и арабов?

— На кон было поставлено слишком мно-
гое. Надо сказать, что связь с Белым домом 
по вопросу урегулирования поддерживалась 
постоянно. Президент Никсон был настроен 
антисоветски, конечно, но все-таки с некой 
долей симпатии. 20 октября в Москву при-
летел госсекретарь США Киссинджер для 
обсуждения путей выхода из нарастающего 
кризиса в советско-американских отношениях. 
В результате переговоров 22 октября Совет 
Безопасности ООН по совместному советско-
американскому предложению принял Мирную 
резолюцию. Но Израиль продолжил боевые 
действия. Американцы ввели на флоте вто-
рую степень боевой готовности для ударной 
авиагруппы, предпоследнюю перед открыти-
ем огня. Советская сторона демонстрировала 
боевую готовность, проводя учения в море у 
них на глазах. 

— Никто не хотел уступать?
— И никто не хотел ударять первым. К 24 

октября положение арабов настолько ухуд-
шилось, что Советский Союз потребовал от 
израильского руководства под угрозой са-
мых серьезных последствий прекратить свои 
агрессивные действия, а также предупредил 
американцев, что в случае их пассивности в 
урегулировании кризиса он предпримет все 
необходимые меры в одностороннем порядке. 
То есть либо мы вместе принуждаем Израиль 
к миру, либо… 25 октября ночью госсекретарь 
Киссинджер провел совещание руководителей 
наиболее важных ведомств. Всего пять человек. 
На нем было решено направить нам ответ с за-
вуалированной угрозой самых непредсказуемых 
последствий, но одновременно американским 
войскам по всему миру было дано указание 
максимально избегать каких-либо действий, 
которые могут быть истолкованы русскими 
как военная провокация. До этого совещания 
мы не знали, до какой степени можем на них 
давить. Мало ли, вдруг они упрутся? Но из рас-
шифрованных сообщений стало понятно, что 

американцы на вооруженное столкновение, тем 
более на применение ядерного оружия из-за 
Израиля не пойдут. Мы тоже, думаю, были не 
готовы. Но мы могли оценить риски при помощи 
информации, которую перехватили благодаря 
Джону Энтони Уокеру. И поэтому продавили 
свои интересы, так как владели информацией 
об их истинных намерениях. В отличие от аме-
риканцев, не знающих наших. 

— Это был первый и последний раз в 
новейшей истории, когда СССР принудил 
США действовать в своих и в обоюдных 
интересах?

— Да. 25 октября военные действия ста-
ли затухать, 26-го прекратились полностью. 
Война продлилась 19 дней. Были сохранены 
египетские и сирийские территории, более 
того, кое-что Израиль вернул Египту. Затем 
Египет, первым из арабских стран, в 1979 году 
признал существование Израиля. А сирийские 
Голаны до сих пор остаются за Израилем. И 
Сирия не признает существование этой страны 
до сих пор.

— Когда вы получили Звезду Героя?
— Это был канун Нового 1974 года. Я при-

ехал в отпуск и отдыхал дома. Вдруг раздался 
звонок: в такое-то время у подъезда вас будет 
ждать машина. Открываю дверцу, там сидит 
начальник разведки. Он молчит, я молчу. Вдруг 
кто-то позвонил, а у него телефон стоит в маши-
не, большая редкость по тем временам. Вижу, 
мы подъезжаем к площади Дзержинского.

Мне сообщили, что будут вручать высшую 
награду нашей страны. Я подумал, что это орден 
Ленина. Но коробочек оказалось две…

Ошибка резидента

— Затем вы снова вернулись в Америку 
к Уокеру?

— Это же моя работа. Я пробыл там 7 лет, 
необычно долгий срок для дипломата среднего 
ранга. А затем еще 6 лет, встречаясь с ним в 
различных странах. Вдобавок в определенный 
момент у Уокера возникли проблемы по службе, 
и надо было разобраться, как ему помочь.

— В чем заключались его проблемы?
— У него истекал срок действия допуска 

к работе с секретной документацией. Он дол-
жен был пройти спецпроверку на продление 
допуска. В рамках проверки обычно проводи-
лось изучение финансового положения про-
веряемого, его расходов, банковских счетов, 
опрашивали соседей, родственников и т.п. 
Если все было в порядке, ставилась печать на 
специальном розовом бланке. Это означало, 
что сотрудник может спокойно трудиться до 
следующей проверки. Уокер обратился к нам, 
чтобы мы помогли ему подделать этот документ. 
Потому что проверку он бы не прошел. Розовый 
листок он мог достать достаточно легко. В те 
времена они хранились почти в открытом до-
ступе. Нужна была печать. Но в этом мы ему 
помогать не стали.

— Почему? Раз он был такой ценный 
агент?

— Для этого надо было изъять откуда-то на 
длительное время такой листок с печатью. Но 
пока он дойдет до Центра, пока проделает об-
ратный путь, пока я возвращу его Уокеру… Это 
займет недели. А если бумажки тем временем 
хватятся? Слишком рискованно.

И кто-то наверху решил, что пусть он сам 
решает эту проблему. 

Поразмыслив, Уокер решил пойти другим 
путем. Отправился в мастерскую, где делают 
ключи, изготавливают штампы и печати. Там 
сказал, что потерял на работе печать, заплатил 2 
доллара 38 центов и вскоре получил вожделен-
ную розовую бумажку, продлившую еще на 5 лет 
допуск ко всем секретным материалам. 

— Я бы на его месте все равно обиде-
лась за такое отношение.

— Возможно, он посчитал, что мы были 
правы. В крайнем случае, он мог, как вариант, 
быстро уволиться. На этот случай мы обсудили 
с ним возможность подбора ему замены. Такая 
кандидатура уже была на примете. Но в тот 
момент обошлось.

— Уокера разоблачили, когда вы уже 
давно покинули США, в 1985 году… 

— Да, его отношения с женой все-таки за-
кончились фатально. Они переехали в хороший 
дом в престижном районе, казалось, жизнь 
должна наладиться. Все эти годы он рос по 
службе, очень хорошо и надежно зарекомен-
довал себя в глазах начальства, даже вступил в 
ку-клукс-клан, чтобы показать, что он истинный 
консервативный американец. Но женщины его 
погубили… Из-за подозрений, оправданных и 
мнимых, в амурных связях Уокера Барбара по-
стоянно устраивала Джону скандалы. К тому же 
она пристрастилась к алкоголю. В ответ Джон 
сократил выдачу ей денег. Последовал развод, 
после которого дети остались на попечении ма-
тери. Барбара требовала финансовой помощи, 
угрожая донести на бывшего мужа в ФБР. Все 
наши предупреждения об опасности, рекомен-
дации, требования нормализовать отношения 
воспринимались им с пониманием. Но лишь 
до очередного конфликта. Уокер обратился к 
нам с просьбой решить вопрос с женой «кар-
динально». Эта просьба, естественно, была 
проигнорирована. И однажды пьяная Барбара 
позвонила в ФБР и заявила, что ее муж шпион. 
Вскоре его арестовали…

— По оценкам американских спецслужб, 
разработка Уокера стала самой значитель-
ной операцией КГБ времен «холодной вой-
ны». Он получил пожизненный срок и умер в 
тюрьме в возрасте 77 лет в 2014 году. 

— На суде он объяснял, что не предавал 
Родину, а способствовал сохранению воен-
ного паритета ядерных держав и тем самым 
— сохранению мира. Это действительно то, 
чем наша Служба может гордиться. В войне 
Судного дня мы отстаивали не только свои на-
циональные интересы, но и защищали интересы 
человечества. Не дали скатиться в возможное 
ядерное безумие. Увы, сегодня принципиально 
нового для решения этой старой проблемы не 
появилось. Где найти место в крошечной Пале-
стине для двух глубоко враждебных друг другу 
государств и как добиться их мирного сосуще-
ствования на этом клочке ближневосточной 
земли? Мне кажется, что арабо-израильский 
конфликт неразрешим в принципе. У каждой 
стороны своя правда. Каждая считает, что имеет 
эксклюзивное право на эту землю. Прошло 50 
долгих лет с тех пор, как я напряженно следил 
за ходом военных действий в Палестине из Ва-
шингтона. А сегодня читаю новости в Интернете, 
наблюдаю за несравненно более яростной, 
полной взаимной ненависти и беспредельной 
жестокости схваткой тех же противников, гото-
вых идти до конца, даже если это стоит жизни 
десяткам тысяч мирных людей. В 1973 году мы 
смогли отыскать путь, чтобы временно остано-
вить это кровопролитие. Будем надеяться, что 
и в нынешней обстановке соломоново решение 
будет найдено.

Екатерина САЖНЕВА.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Сменщица» цар-
ского гнева. 4. Каждый из участников ка-
валькады. 10. Ухудшение результатов экс-
чемпиона. 11. Твердое правило, которому 
следует человек. 13. Планета со спутниками 
Офелия и Дездемона. 14. Амброзия в меню 
Зевса и Геры. 15. Рокер с обилием железных 
заклепок. 16. Резиденция мэра в истори-
ческом центре Брюсселя. 18. Магазин, где 
«прописался» ипохондрик. 20. Критичное 
отношение к обещаниям. 22. Компресс, 
бесполезный для мертвого. 23. Резное 
украшение окошка деревенской избы. 24. 
Навороченная удочка с катушкой. 27. Неже-
ланные кореша для интеллигентного сына. 
30. Взрывной «подарок» для вражеского 
танка. 32. Слухи абсурдного содержания. 
34. Дневной «паек», обогащенный ово-
щами. 35. Браслеты, что не по своей воле 
надеты. 36. Форма дорожки стадиона. 38. 
Равнинный участок, засеянный рожью. 39. 
Ощущение в перегруженном желудке. 40. 
Свадебный автомобиль длиной в пол-улицы. 
41. Титул Лизы Болконской из романа Льва 
Толстого. 42. Нектар молодости в трактатах 
алхимиков.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Книга воспоминаний от 
стареющей кинозвезды. 2. Апрельский знак, 
смененный Тельцом. 3. Казенный дом, где на 
ужин дают макароны. 5. «Аврора» или «Буря» 
в творчестве Бетховена. 6. Автомобиль для 
сафари в Сахаре. 7. Вереница судов, сле-
дующих за ледоколом. 8. Командный забег 
с передачей палочки. 9. Сладкий «собрат» 
грейпфрута и мандарина. 10. Ночная «среда 
обитания» линз. 12. Вязаные «мокасины» 
поверх ползунков. 17. Тепличный гриб для 
жюльена и пиццы. 19. Служанка в доме злой 
мачехи. 20. Катание на доске, скользящей 
по волне. 21. «Компаньонка» перечницы в 
наборе. 25. Речной брод с выступающими 
камушками. 26. Яичница с целыми жидкими 
желтками. 27. Разрывной артиллерийский 
снаряд, начиненный шаровидными пулями. 
28. Поле для испытания новых танков. 29. 
Кратковременная «кома» голодной девушки. 
31. Подходящий муж для советской учитель-
ницы. 33. Дипломированный воспитанник 
главврача. 34. Танец дикарей перед охо-
той. 37. Шум от бушующего затворника в 
кандалах. 38. «Ночная песнь» надоевшего 
комара.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Прихоть. 4. Бассейн. 10. Паладин. 11. Дискант. 13. Грим. 14. 
Ярмо. 15. Сумасброд. 16. Осанка. 18. Овация. 20. Рабство. 22. Кротость. 23. Оптимист. 
24. Астролог. 27. Ландшафт. 30. Динамик. 32. Клецки. 34. Пьянка. 35. Злословие. 36. 
Крот. 38. Бука. 39. Кипение. 40. Карапуз. 41. Севрюга. 42. Вымысел.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Прогноз. 2. Храм. 3. Трасса. 5. Айкидо. 6. Соня. 7. Негодяй. 8. 
Ансамбль. 9. Удобство. 10. Пикадор. 12. Трицепс. 17. Кустарник. 19. Вермишель. 20. 
Расклад. 21. Оттенок. 25. Стрелок. 26. Гангстер. 27. Лампочка. 28. Француз. 29. Экс-
курс. 31. Балабол. 33. Изверг. 34. Пенаты. 37. Тигр. 38. Бусы.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы (недвижимое 
им-во). Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

20–26 ДЕКАБРЯ — НЕДЕЛЯ РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 декабря с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
22 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, у «Супер Ленты»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
23 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Народного Ополчения», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
25 декабря с 8.30 до 16.00
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104

м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
26 декабря с 8.30 до 16.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»

По 26 декабря оформить подписку можно в редакционных подписных пунктах, 
в почтовых отделениях Москвы и Подмосковья подписка продлена по 24 декабря
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Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80

КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА!
23 декабря с 11.00 до 14.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной армии, д. 143, 
на парковке за Центральным универмагом
24 декабря с 11.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 186, 
на парковке у ТПФ «Люберцы»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, 
на парковке перед парком
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
на парковке рядом с «Домом офицеров»
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 2а, 
на парковке у магазина «Дикси»
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 21.12.2023
1 USD — 90,4056; 1 EURO — 99,0480.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Роберт Броун (1773–1858) — ботаник, от-
крывший явление, названное броуновским 
движением
Тамара Быкова (1958) — легкоатлетка, 
чемпионка мира по прыжкам в высоту

Сэмюэль Джексон (1948) — актер кино 
и телевидения, продюсер, лауреат премии 
«Оскар»
Мира Кольцова (1938–2022) — танцов-
щица, хореограф, педагог, худрук и главный 
балетмейстер ансамбля «Березка» име-
ни Н.С.Надеждиной, народная артистка 
СССР
Дмитрий Рогозин (1963) — политик и 
государственный деятель, сенатор РФ — 
представитель от законодательной власти 

Запорожской области
Иосиф Сталин (1879–1953) — государ-
ственный и политический деятель, руково-
дитель СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1…1°, 
днем 1…3°. Облачно. Небольшие осадки, 
местами умеренные (преимущественно мо-
крый снег). Местами налипание мокрого 

снега. Гололедица. Ветер юго-западный, 
5–10 м/c.
Восход Солнца — 8.57, заход Солнца — 
15.57, долгота дня — 7.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День рождения баскетбола
День рождения кроссворда

1953 г. — открыта Сталиногорская дет-
ская железная дорога, расположенная в 
городе Новомосковске Тульской области. 
Является одной из главных городских 
достопримечательностей
1958 г. — Шарль де Голль избран первым пре-
зидентом Пятой французской республики
1963 г. — «Кровавое Рождество» на Кипре

1968 г. — США осуществили успешный за-
пуск космического корабля «Аполлон-8». 
Начало первого пилотируемого полета во-
круг Луны
1988 г. — на Землю вернулись космонав-
ты В.Титов и М.Манаров — первые люди, 
которые провели год в космосе (365 суток 
22 часа 38 минут)

ШОК

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Леди из Техаса дает показания в суде.
— Почему вы стреляли в грабителя шесть 
раз?
— Потому что, когда я нажала на спуск седь-
мой раз, мой револьвер не выстрелил.

— С вас три шестьсот.
— Но я же еще ничего не выложил на 
кассу.
— Майонез, колбаса, горошек, картошка, 
селедка, свекла, соленые огурцы, шпроты, 
шампанское, водка, икра, масло, батон 
— правильно?

— Ну да.
— С вас три шестьсот.

В тех отраслях, где нужны люди, влюблен-
ные в свое дело, государство платит ми-
зерные зарплаты. Не принято у нас платить 
за любовь.

— Милый, у меня кончик языка болит, при-
кусила, наверное. Посмотри, пожалуйста.
— Все нормально, не прикусила. Просто при-
шло время — он начал раздваиваться.

— Мне не нравится, что ты постоянно срав-
ниваешь меня со своей бывшей!
— Знаешь, кому еще не нравится?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Театр на Чистых прудах отметил 90-летие 
Галины Волчек. Легендарной современни-
це посвятили… сказку, к которой многие 
оказались явно не готовы. Кое-кто просто 
не выдержал и на 30-й от начала спектакля 
минуте с балкона крикнул, употребив до 
боли знакомое выражение: «Прекрати-
те!» — и дальше нецензурное. Но поста-
новщики продолжали вершить свой миф 
истории знаменитого еще в недалеком 
прошлом театра. С подробностями — обо-
зреватель «МК». 

В этом сезоне, богатом на весомые даты, 
принято небанально отмечать эти самые даты. 
Так, к 125-летию МХТ, которое прошло в конце 
октября, специально написали и поставили 
пьесу «9 ряд, 10, 11 место» с размахом, со-
ответствующим масштабу события: трога-
тельный сюжет, связавший три поколения мо-
сквичей, шикарная декорация. Тем не менее 
многие, помню, тогда остались недовольны 
снижением образов отцов-основателей Ху-
дожественного, которых никто из ныне живу-
щих не знал. То ли дело «Современник» и его 
главная героиня Галина Волчек… Ее-то лично 
знало как минимум три поколения — от ее 
ровесников до теперешних сорокалетних. И 
вот последние, которых малолетками никак не 
назовешь, сочинили сказку «Галя. Волшебная 
история». В программке ее почему-то назвали 
инсценировкой, но по какому произведению, 
скромно умолчали, поэтому будем считать ее 
пока самостоятельным произведением. 

В ней все сказочное — зачин («Жила-
была девочка Галя»), рассказчик в шапочке 
и с добрым голосом (Александр Хованский), 
которому до завершенности образа не хва-
тало слов: «Здравствуй, дружок». А так он 
добросовестно выполнял функцию гида по 
жизни девочки Гали от детского периода в 
доме на Полянке до момента, когда она устала 
и кончилась. В сказочном нарративе ее жизнь, 
сочиненная актерами Полиной Рашкиной 
и Семёном Шоминым, проходила в Стране 
холодных ветров, которая все расширяла 
свои границы, но из-за ветров там совер-
шенно невыносимо было жить девочке Гале. 
И тогда она по совету некоего дяди Михаи-
ла Ильича (продвинутые загуглили — Ромм, 
классик отечественного кино, работавший с 
Галиным папой), отбросив красный мячик и 
зеленый арбуз, полетела искать приключений 
в другую страну. Но не за границу, как могут 
подумать доверчивые граждане, а в страну 
волшебную. Такая в Стране холодных ветров 
была одна — театр. 

И именно там девочка Галя встретила 
Шефа (маленький, с глазами, горящими как 
у авантюриста), при нем Хозяйку-блондинку 
Лилю (все время в фартуке и с медной ка-
стрюлей в руках), Умника в очочках, Панка 
с волосами в виде сосулек, торчащих в раз-
ные стороны, Квашенка и Кота, говорившего 

голосом мультяшного Матроскина. Кто в 
теме, не сразу, но сообразили: Ефремов, 
Толмачева, Евстигнеев, Кваша, Табаков. А 
вот кто значился под Умником, никто не по-
нял. Впрочем, в сказке это не важно, важно, 
что сия странная компания фриков строила 
свой поезд — «Своевременник», и тот ездил 
по Стране холодных ветров и спасал людей. 
Люди назывались всего-навсего труханами 
в костюмах отмороженных ежиков. 

Как во всякой сказке, добрым силам 
противостояли силы зла, и их олицетворяла 
ведьма Фурц: она строила козни ехавшим 
спасать людей, а потом переобулась на ходу 
и пересадила Шефа с маленького на другой 
— великий, построенный двумя великими ста-
ричками, которых один раз показали в гриме 
Станиславского и Немировича-Данченко. И 
после того как Шеф спрыгнул с поезда «Своев-
ременника», совсем повзрослевшая девочка 
Галя вышла в открытый космос в скафандре, 
где встретила папу (тот успел скончаться), а 
оттуда попала в страну совсем других ветров. 
В конце Галя впряглась с Котом и Хозяйкой 
в лямку и потащила «Своевременник», как 
дети на известной картине «Тройка» худож-
ника Перова. А потом устала и просто легла 
на сцену. Тем и кончилась сказочка про де-
вочку Галю. До этого момента, правда, она 
немного пела, немного танцевала и ходи-
ла в папином пиджаке целых два часа. «Вот 

и сказочке конец» — единственное, что не 
произнес добрый сказочник. Режиссер Иван 
Комаров, уже ставивший в «Современнике», 
постарался придать произведению весе-
ленькую картинку из «Мурзилки»: художница 
косым дождем пустила по заднику эскимо на 
палочке вперемешку с виниловыми дисками, 
среди актеров вначале были куклы, а с по-
мощью элементов хореографии изобразили 
полеты из плохой Страны с ветрами в Страну 
волшебную. Странное сочинение сопрово-
ждала живая музыка. 

Приглашенный на день рождения Волчек 
театральный гость после увиденного без-
молвствовал и прятал глаза, как свидетель 
чего-то малоприличного. Аплодисменты были 
непродолжительные от слова совсем. «Что это 
было?» — спрашивали друг друга театральные 
люди. «И это будут продавать зрителям?» — 
удивлялись другие. Да, театр действительно 
рассчитывает сделать спектакль репертуар-
ным, и есть даже название — «Дальше сами», 
но расчет тут явно непрофессиональный. 
Во-первых, целевая аудитория зрелища со-
вершенно не определена — детям сказка про 
«Современник» будет непонятна и неинтерес-
на ни в исторических лицах, ни в логике из-
ложения событий, ни в деталях. Для взрослых 
— примитивна в своем схематизме и далека 
от той правды, которую знают все (лично, по 
книгам, по документам), поскольку все еще 

живы, а часть участников этой истории даже 
молода. В общем, получилась недосказка, 
недобыль, недомюзикл — ни то, ни се, а черт 
знает что. 

Трактовка истории, сделанная сорокалет-
ними людьми, плоская и по большому счету 
лживая как в целом, так и в деталях. Обидно 
за министра культуры Екатерину Фурцеву, 
представленной карикатурной и безвкусной 
идиоткой с замашками рыночной хамки. Не 
могли авторы и постановщик не знать, что 
благодаря поддержке именно Фурцевой «Со-
временник» в 60–70-е годы выстоял и выпу-
стил свои знаменитые спектакли.

— Фурцева обожала Ефремова, это все 
было на моих глазах, — чуть не плача гово-
рила бывший главный администратор Га-
лина Лиштванова. — Это все вранье. И Галя 
не такая, не такая была. И все они не такие. 
Стыдно-то как. 

Не вошло в историю и поколение, вос-
питанное Ефремовым, а позже Волчек и со-
ставившее честь отечественному искусству, 
— Неелова, Яковлева, Леонтьев, Гармаш, 
Иванова, Покровская, Казаков, Дорошина, 
Гафт, Крылова, Дроздова, Петрова, Аниканова 
и другие. А по версии постановщиков выхо-
дило следующее: семь человек построили 
театр, потом кто-то ушел во МХАТ вслед за 
Ефремовым, а кто-то помер («растворился в 
тумане»), и осталась в «Современнике» только 
молодая труппа, на которую в последние годы 
упорно делала ставку Галина Борисовна и к 
которой обращены слова, впервые за два часа 
действия прозвучавшие в финале. Имен этого 
поколения, правда, никто не знает, разве что 
теперь узнает — как нахально вписавших себя 
в современную историю «Современника» пер-
вым номером. И главное, как неталантливых 
творцов мифов. 

Кстати, на сцене в основном играл самый 
последний актерский призыв «Современни-
ка», но вспомнить некого. Разве что артистку, 
исполнившую роли Гали, но и та оказалась 
приглашенной — из Театра им. Маяковского. 
Анастасия Мишина трогала своей искрен-
ностью. То, что в «Современнике» не нашли 
актрису на роль Волчек, много говорит о ма-
стерстве той части труппы, на которую так 
надеялась легендарная современница. И, 
надо признать, ошиблась.

Но мой последний вопрос не к ним, а к 
руководству и юридической службе театра: 
господа, вы не боитесь претензий по автор-
ским правам? В инсценировке использован 
текст (порой до фраз) моей книги «Галина 
Волчек. Как правило вне правил» — полная 
ее беллетристическая биография, которую 
она очень любила. Но никаких ссылок даже 
в программке на нее нет. Видимо, с них на-
чинался и «Современник», и родина, которую 
они так не любят.

Марина РАЙКИНА.

Голландские специалисты опубликовали 
результаты многолетнего исследова-
ния шедевра Рембрандта «Ночной до-
зор». Картине сделали флуоресценцию 
и птихографическую нанотомографию. 
Удалось «добраться» до нижних слоев и 
выяснить, как мастер грунтовал холст. 
Выяснилось, что под красочным слоем 
есть кварц, свинец и красная земля. 

Большой научно-исследовательский про-
ект по изучению «Ночного дозора», начатый 
в 2019 году и получивший название «Ночная 
вахта», нужен для того, чтобы реставраторы 
могли на века сохранить знаменитый шедевр 
XVII века. А для надежной консервации необ-
ходимо понять текущее состояние полотна. 
Исследование выяснило прежде неизвестные 
данные. Оказывается, прежде чем взяться 
за живописную работу, Рембрандт сначала 
нанес на холст размером 379,5 × 453,5 см мас-
ляный слой с высоким содержанием свинца, 
затем смесь глины, кварца (песок) и красной 
земли (богатой оксидом железа — Fe2O3), 
а потом снова покрыл полотно свинцовым 
маслом. Прием грунтовки глиняно-кварцевой 
смесью с добавлением земли художник ис-
пользовал и в некоторых других работах. А 
вот обнаружение свинцового масла в «Ночном 
дозоре» стало открытием. Зачем художнику 
надобился такой эксперимент?

Очевидно, для того, чтобы полотно было 
более устойчиво к влаге, ведь заказчик, ка-
питан Франс Баннинг Кок, изначально по-
местил его в «Большом зале» (grote zaal по-
голландски) дома Стрелкового общества 
гражданского ополчения Нидерландов — на 
длинной наружной стене. То есть во влаж-
ной среде. Только спустя 55 лет, в 1715 году, 
картину перенесли в здание Ратуши: как раз 
тогда ее обрезали по бокам, чтобы она вошла 
в пространство между двумя колоннами. 

Художник работал над масштабным по-
лотном для только что построенного здания 
«Зала встреч» стрелков-ополченцев три года. 
На ней изображены 34 члена общества во 
главе с капитаном Коком — его фигура в чер-
ном камзоле с красной перевязью в центре. 
Это была одна из семи картин, заказанных 
разным художникам ополченцами, однако 
только произведение Рембрандта отличилось 
удивительной игрой света и тени, ощущением 
движения, необычной композицией и зага-
дочностью — и в итоге вошло в историю. За 
эту работу художник получил 1600 гульденов, 
что по тем временам большая сумма. К заказу 
мастер отнесся с большой ответственностью 
уже на этапе подготовки, хотя и использовал 
доступные материалы.

Вначале исследователи сомневались, 
сколько слоев свинцового масла нанес 
Рембрандт, ведь ионы этого элемента рас-
пространились по всей картине. В итоге 
пришли к выводу, что два: свинцовое масло 
— глина с землей — снова свинцовое мас-
ло. Основная функция такой обработки, по 
версии исследователей, — защита от влаги. 
Для «связки» красочного слоя с холстом 
Рембрандт мог использовать и клеевую 
основу, как делали многие его современ-
ники и он сам. Но тут художник отошел от 
стандартного метода. Вероятно, рецепт 
свинцового масла он почерпнул в трудах 
врача и писателя, современника Рембранд-
та, Теодора де Майерна, опубликовавшего 
свои записи бесед с художниками, среди 
которых Рубенс и ван Дейк. Тот рекомен-
дует использовать богатое свинцом масло 
вместо клея в случае, когда картине пред-
стоит находиться во влажной среде. Если 
использовать клей, краска может отслоить-
ся, свинец же дает более надежную связку 
материалов. А чтобы защитить картину с 
обратной стороны, Рембрандт покрыл за-
дник смесью из пчелиного воска и смолы. 
Причем он потратил на эту процедуру не 
менее 70 часов. 

Несмотря на то что свинцовое масло 
и правда оказалось надежной защитой от 
влаги, у него есть свои минусы. Со време-
нем «мигрирующие» ионы тяжелого металла 
могут образовывать на полотне так назы-
ваемое «свинцовое мыло» — белесые пятна. 
Теперь команде исследователей, куда вхо-
дит несколько десятков человек из разных 
институций, предстоит понять, как этого не 
допустить.

Мария МОСКВИЧЕВА.

НЕДОСКАЗКА ПРО ВОЛЧЕК
Злая ведьма, труханы и ежики с туманом

В «НОЧНОМ ДОЗОРЕ» НАШЛИ СВИНЕЦ
Исследование показало, как Рембрандт 
загрунтовал свой шедевр, чтобы уберечь

В 2024 году БАМ 
будет отмечать 
50-летний юбилей. 
Когда-то мужествен-
ные комсомольцы и 
мечтательные комсо-
молки рванули строить 
Байкало-Амурскую 
железнодорожную ма-
гистраль. Они просы-
пались поутру в строи-
тельных вагончиках, 
отдирали примерзшие волосы от зале-
деневших стен. И это было романтично. 
Спустя полвека они, уже бабушки и дедуш-
ки, встречают Новый, 2024 год в режиме 
ЧС, без горячей воды, в холодрыге и ва-
ленках. Как будто бы вернулись обратно в 
молодость. Только ничего романтичного 
в этом уже нет.

За холодные батареи еще и приходится 
платить — порядка 8–10 тысяч рублей в месяц. 
Из пенсии в 15 тысяч рублей. Зимой и летом. 
«Делят итоговую сумму на 12 месяцев, в этом 
году, например, у многих вышло порядка 9 
тысяч в месяц, в том числе и в летний период. 
Это помимо остальной «коммуналки», только 
за одно отопление. Говорят, лучше платите 
частями, иначе не расплатитесь», — расска-
зывают местные жители.

Впервые жители поселка в Северо-
Байкальском районе Бурятии позвонили в 
редакцию в конце прошлого февраля, на рас-
свете. Разница во времени у нас пять часов, а 
дело не требовало отлагательств. Они сказали, 
что не знают, что им делать. За окном ниже ми-
нус сорока градусов, а в квартирах около 10. 

«10,8 градуса без электрических обогре-
вателей. А если с ними, то 15–20. У некоторых 
дома по три калорифера работают. Но тогда 
счета только за электричество вырастают на 
3–4 тысячи в месяц. Ходим в шапках и валенках, 
дети спят в куртках», — жаловались замерзшие 
бамовцы. Потом очень быстро наступила от-
тепель, и помощь не понадобилась.

Прошел год. Ничего не изменилось. 
«А разве БАМ еще строят?» — удивленно 

переспросила я у жителей сейчас, когда они 

позвонили снова. «Конечно, новую ветку тянут, 
юбилей отмечать собираются. Он будет летом», 
— гордо ответили мне.

Летом в поселке жалуются не на отопле-
ние, а на коров. Что те гуляют без привязи, где 
придется, в том числе и на детской площадке. 
«У нас каждый год, из года в год, одни и те же 
проблемы. Зимой отопление... Летом коровы. 
Осенью и весной — бездорожье. Потом про-
рывает трубы. И вот так по кругу. Ничего не 
меняется», — вздыхают люди.

Мне присылают фотографию централь-
ной котельной. Угля в поселке действительно 
осталось с горстку, а что потом?

«Мы написали жалобу на самый верх в 
Москву и отослали по электронной почте, 29 
ноября нам ответили, что все в порядке. И что 
температурный режим в поселке не нарушался. 
Угля в котельной достаточно. Выяснять, почему 
у нас низкая температура, нужно у старшего 
по дому, а не в Кремле».

А 1 декабря на территории вдруг ввели 
режим предотвращения чрезвычайной си-
туации. «В связи с низким запасом топли-
ва, отсутствием топлива в пути и отгрузке, а 
также в целях предупреждения повреждения 
основного оборудования и сетей тепло- и во-
доснабжения. В целях экономии топлива вве-
сти полное ограничение по подаче горячего 
водоснабжения».

Люди думают, что это местные чиновники 
их жалобу как-то перехватили и не дали ей уйти 
наверх. Потому что откуда в Москве, например, 
знают, что у них с углем все в порядке, если ко-
миссии из Москвы здесь не было? «Вероятно, 
это просто отписка», — переживают они.

«В жилых домах холодно, в магазинах хо-
лодно, на почте холодно, в школе тоже холодно, 
только в детском садике, слава богу, тепло. Но 
только там», — перечисляют люди.

Живет в их поселке порядка тысячи чело-
век. Почти все работают на железной дороге 
— знаменитые бамовские династии. Продукты 
в поселок привозят издалека — из Северобай-
кальска, и все втридорога. Дороги, по рас-
сказам местных, чистят тоже иногда неважно. 
«Рожать нашим женщинам негде — роддома 
нет: либо в Северобайкальске, либо улетать на 
самолете в Улан-Удэ, а это полтора часа полета 
отсюда», — объясняют наши собеседники.

Точную причину отсутствия отопления они 
так и не знают до сих пор. То в общем чате ад-
министрация пишет, что произошла очередная 
поломка, то, по слухам, нарушена циркуляция 
тепла и от количества угля ничего не зависит, 
то объясняют, что это злой ветер выдувает 
тепло, то, что за полвека эксплуатации все 
коммуникации пришли в негодность — все 
имеет свой конец, ничего не поделаешь. Си-
стему надо менять. Только терпение у наших 
граждан, похоже, бесконечно.

Екатерина САЖНЕВА.

50-летний юбилей БАМа 
аборигены встречают 
в холоде, без горячей 
воды и всякой надежды

С конца ноября жители трех небольших 
поселков Хабаровского края, а также 
нескольких поселков Приморья боятся 
выйти утром и вечером из дома. Дети 
перестали ходить в школы. Причиной 
тому стали амурские тигры, которые в 
прямом смысле окружили поселения и 
почувствовали себя «хозяевами тайги». 
Местные жители обращаются к властям 
за помощью, но тщетно.  

— Куда мы только не жаловались, — 
рассказала, буквально плача, жительница 
поселка Мухен Екатерина Галицына. — Я 
здесь уже живу 27 лет, но такого нашествия 
амурских тигров не было никогда. В чем 
причина? Недавно прошла свиная чума, из-
за которой погибло много диких кабанов, 
которыми и питаются эти тигры. И теперь 
тиграм нечем питаться! Вот они и прут сюда, 
в Мухен и в соседний Обор, где около двух 
недель назад тигр задрал пожилого мужчину, 
ему 77 лет было. Сначала зверь утащил со 
двора собаку. Сам мужчина был опытным 
охотником, но почему-то решил идти по сле-
дам этого тигра. Нашел хищника, когда тот 
как раз разделывал эту собаку. Ну и тут же 
задрал этого мужчину. 

Жители Мухена живут в постоянном 
страхе.

— Лично у меня тигр тоже задрал нашу 
любимую овчарку, когда она сидела на цепи, 
— продолжает Екатерина. — Мы с сыном 
были дома, муж тогда ушел на работу. Услы-
шали шум, лай, посмотрели в окно, а там 
только цепь осталась от нашей любимицы. 

Сначала все-таки надеялись, что пес просто 
убежал, но везде увидели огромные следы 
тигриных лап. Тут таких случаев очень мно-
го, у другого соседа тигр лайку загрыз. Для 
хищника это как настоящий деликатес! А в 
прошлом году тигр в соседнем поселке залез 
в сарай и задавил корову.

Как назло, дом Галицыных стоит у са-
мого леса.

— Освещения на улицах нет, дети ходят 
в темноте в школу. У меня сын десятикласс-
ник. Но из-за этих тигров мы решили пока не 
ходить на занятия. Когда я позвонила учи-
тельнице и сказала, что ребенок не придет 
на уроки, потому что у нас собаку тигр загрыз 
и очень опасно, то классный руководитель 
нам так и ответила: «Не вы тут одни такие. 
Здесь все в таких условиях живут». 

Что касается количества хищников, то, со 
слов местных жителей, в настоящее 
время по поселку Мухен ходят 
три диких зверя.

— Я не сомневаюсь в 
этом, потому что везде их 
следы, — вздыхает Галицы-
на. — Они нас окружили! Вот 
сегодня утром муж пошел 
на работу (а ехать ему 43 км, 
он работает в кочегарке), так 
все утоптано следами тигри-
ными. Девять сантиметров одна 
лапа! Наш знакомый разбирается 
в этом и сказал, что это самка бродит. 
Выяснили, да — по поселку ходят тигрица, 
тигренок и еще взрослый самец, который сам 
по себе. А мой другой сосед, что недалеко 
живет и сам охотник, так у него лайку тоже 
пять дней назад тигр загрыз. 

Сельчане не знают, что им в данной си-
туации делать.

— Если ты даже что-то сделаешь против 
этого амурского тигра, вы знаете, чем это 
грозит? Будешь выплачивать два миллиона 

рублей или посадят в тюрьму, потому что это 
краснокнижное животное. Охота на него за-
прещена, вот популяция и увеличилась.

— Вы обращались к властям? 
— Лично я звонила в Народный фронт, 

в полицию, в службу 112, охотоведам. Наши 
обращения игнорируются. Охотоведы отве-
чают, что они не обязаны этим заниматься и 
якобы делают это на добровольной основе. 
Мы просто не знаем, куда еще обратиться! 
Знакомый охотник нам говорит, что летом, 
может, такого и не будет, но как нам зиму-то 
пережить?! Единственное, что наш центр 
«Амурский тигр» сделал — одному жителю 
вместо собаки, которую у него зверь загрыз, 
подарил другую, алабая. Это как называется? 
Это не решение проблемы.

Другие жители поселка сетуют на от-
сутствие даже мирных средств борьбы с 

хищниками.
— Мы читали, что должны раз-

давать какие-то устройства для 
отпугивания, хлопушки и т.д., 

но нам никто ничего не дает. 
Хотя бы администрация сде-
лала какой-то рупор и опове-
щала людей об опасности. Нет 
ничего! А кроме тигров еще и 

медведи-шатуны бродят и тоже 
в поселки заходят. 

— Какой может быть сейчас 
выход, на ваш взгляд, из всей этой 

страшной ситуации?
— Я считаю, что должен быть организо-

ван отлов животных, но разрешение на это 
может дать только Москва, — утверждает 
Галицына. — Сегодня позвонила еще одному 
охотоведу, он ответил просто: мне некогда, 
может, завтра к вам приеду. Однозначно, что 
тиграм нужна кормовая база. Я слышала, что 
в Приморье будут разводить кабанов на корм 
этим «зверятам», но это когда все будет?!

Анна РАЧИНСКАЯ.
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